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 ▀ «гражданская война» 
расколола биткоин

Виктория говоркова

Первого августа произошло событие, 
которое разделило самую извест-
ную цифровую валюту биткоин на 

две ветки. Хотя, честно говоря, разделение 
сети было ожидаемым, поэтому крахом 
для биткоина не стало. Это в принципе 
не первая ситуация подобного рода. В 
прошлом году на две ветки разделилась 
еще одна популярная криптовалюта – 
Etherium.

необходимость перемен 
понимали все
Раскол произошёл по той причине, что 
выпуск биткоинов был изначально огра-
ничен, так что выпускать или «майнить» 
классические биткоины становилось все 
сложнее. «Кроме того, когда стоимость 
одного коина грозит превысить 3 тысячи 
долларов, ясно, что если этот инструмент 
выживет, то будет похож скорее на дра-
гоценности, чем на ликвидную валюту. 
Когда подобная ситуация складывается 
у крупных компаний, они обычно дробят 
акции, а иногда  выпускают на рынок «до-
чек»», – отмечает Леонид Делицын, анали-
тик ГК «ФИНАМ».

Действительно, в текущем году про-
изошел существенный рост как стоимости 
биткоина, так и количества пользователей 
криптовалюты и проводимых ими тран-
закций. При этом уровень вычислитель-
ных мощностей системы или, проще гово-
ря, способность майнеров обрабатывать 
переводы остались на прежнем уровне, в 
связи с чем время обработки транзакций 
значительно увеличилось.

Необходимость перемен понимали 
все, но подходы предлагали разные. Одни  
– внести несущественные изменения в 
структуру блоков – SegWit, другие гово-
рили о необходимости увеличить раз-

мер блока данных с текущих 1 мб до 2 мб 
– SegWit2x, поясняет Михаил Мащенко, 
аналитик социальной сети для инвесторов 
eToro в России и СНГ.

Пока две группы спорили между со-
бой, сторонний разработчик предложил 
создать новую криптовалюту Bitcoin Cash, 
которая будет идентична биткоину, но 
с «авторскими» изменениями: размер 
блока увеличивается до 8 мб и несколько 
меняется процедура обработки перево-
дов. Новшество не встретило какой-либо 
серьезной поддержки у сообщества, в том 
числе и у сторонников SegWit2x, предпо-
читающих не связываться с Bitcoin Cash и 
продолжать работу по внедрению своих 
изменений.

Тем не менее обновленный протокол 
работы блокчейна SegWit2x был активи-
рован, и к утру 2 августа это привело к 
разделению биткоина на две отдельных 
криптовалюты – Bitcoin Original (BTC) и 
Bitcoin Cash, которая на биржах виртуаль-
ных валют получила тикер BCH или ВСС. 
Надо отметить, что не все биржи поддер-
жали Bitcoin Cash  из-за неуверенности в 
будущем этой валюты. Хотя за 24 часа с 
момента разделения ветки Bitcoin Cash 
успел вырасти больше чем в два раза, с 
$216 до $443, а к вечеру второго августа 
достиг $670 и продолжает расти. 

Что будет с курсом?
Некоторые аналитики предполагают, что 
в ближайшее время курс Bitcoin Cash мо-
жет сильно обвалиться, так как владель-
цам кошельков начислялось соразмерное 
количество новой валюты 1 к 1. Как это 
происходило? Если у пользователя в мо-
мент разделения ветки на 2 части, то есть 
по состоянию на 1 августа 18:50 по време-
ни Астаны, было определенное количе-
ство биткоинов, после активации нового 
клиента он получал такое же количество 

монет в новой ветке. «Неплохо, правда!? 
Но деньги не бывают бесплатными. Не 
все биржи поддерживают BCC, нужно 
держать деньги в специальном кошельке 
и убедиться, что он поддерживает BCC, 
только в таком случае вы получите свои 
деньги», – поясняет Алиби Нурбаев, глав-
ный аналитик ТОО «Казахстанский Фи-
нансовый Центр».

«Вероятнее всего, в скором времени 
мы увидим масштабную продажу Bitcoin 
Cash и фиксацию прибыли трейдерами, 
что должно привести к обвалу курса. Воз-
можно и «старый» биткоин в результате 
пострадает, но в отличие от своего «млад-
шего брата» он имеет все шансы на даль-
нейший рост, а стратегия «покупай на от-
катах» будет работать для долгосрочных 
инвесторов еще несколько лет», – считает 
Михаил Мащенко.

Пока рано делать какие-либо оконча-
тельные выводы, произойти может все, 
что угодно, возможен даже сценарий 
полного обесценивания новой разновид-
ности биткоина. Такой вариант вероятен, 
если основная ветвь биткоина успешно 
решит проблему с масштабируемостью. 
Многое зависит от того, как новую валю-
ту воспримут рынок, ключевые майнеры 
и площадки, а также обычные пользова-
тели.

По мнению Сергея Полыгалова, ру-
ководителя аналитической группы 
TeleTrade Central Asia, ситуация в кратко-
срочной перспективе может создать не-
рвозность у держателей криптовалюты, 
что вызовет излишнюю волатильность. 
Но как только ситуация полностью нала-
дится, обе криптовалюты начнут торго-
ваться независимо друг от друга и их курс 
будет зависеть от двух основных факто-
ров – спроса и предложения.
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налОгОВые КреДиты 
Для ПреДПриятий

Для покрытия будущих налоговых обяза-
тельств компаний в новом Налоговом кодексе 
планируется ввести налоговые кредиты, рас-
сказал на пресс-конференции правительства 
первый вице-министр национальной эконо-
мики Руслан Даленов. «Также в Налоговом 
кодексе внедряется институт налоговых кон-
сультантов, дистанционный аудит и предус-
матривается внедрение налоговых кредитов. 
То есть предприятие открывается, у него по-
ступает выручка, оно ожидает прибыль, в бу-
дущем у него возникают налоги. Оно смотрит 
и говорит, что-то я не потяну. В таком случае 
на его будущие налоговые обязательства мы 
предусматриваем новый институт – это нало-
говый кредит. То есть пусть он не платит пока 
данные налоги», – рассказал Руслан Даленов. 
Кроме того, по мнению первого вице-мини-
стра, часть налоговых проверок необходимо 
отдать на аутсорсинг.

ПОВышен ПрОгнОз 
ПО рейтингам  
8 гОСКОмПаний

Международное рейтинговое агентство 
Moody’s Investors Service изменило прогноз с 
«негативного» на «стабильный» по рейтингам 
восьми казахстанских компаний с государ-
ственным участием в нефтегазовой, горно-
добывающей, транспортной и оборонной от-
раслях в результате значительного прогресса, 
достигнутого правительством Казахстана в 
адаптации экономики страны, государствен-
ных финансов и банковской системы к низким 
ценам на нефть, сообщило агентство. Рейтин-
ги компаний «КазМунайГаз», «КазТрансОйл», 
«КазТрансГаз», «Интергаз Центральная Азия», 
«Казахстан темир жолы», «Казтемиртранс», 
«Казатомпром», «Казахстан инжиниринг» 
подтверждены на уровне «Ваа3». Также 
были подтверждены все соответствующие 
базовые кредитные оценки этих компаний. 
Moody’s считает, что политика Казахстана в 
отношении снижения цен на нефть, а также 
доступные финансовые резервы стабилизи-
ровали экономику и финансовую позицию 
правительства. В результате рейтинговое 
агентство ожидает, что операционная среда 
для казахстанских нефинансовых корпораций 
будет оставаться стабильной или постепенно 
улучшится в течение следующих 12-18 ме-
сяцев, поддерживая их кредитный профиль. 
«Стабильный» прогноз рейтингов компаний 
соответствует «стабильному» прогнозу су-
веренного рейтинга Казахстана и отражает 
ожидания того, что кредитные показатели 
каждой компании, включая их операционные 
и финансовые показатели, рыночную пози-
цию и ликвидность, будут соответствовать их 
рейтингам на долгосрочной основе.

реальная зарПлата 
ПрОДОлжает 
СнижатьСя

В январе-марте текущего года годовое па-
дение стоимости зарплат в Казахстане соста-
вило 2%. При этом среднемесячная номиналь-
ная зарплата жителей РК выросла на 4,4%, 
однако рост цен на основные потребительские 
товары и услуги оказался более сильным, и ре-
альная стоимость трудовых доходов в стране в 
итоге оказалась ниже. Национальный рынок 
наемного труда пытается восстановиться в 
размерах, однако темпы прироста довольно 
слабые. Фактическая численность наемных 
работников в РК в январе-июне текущего года 
составила 3,5 млн человек. Это всего на 1,5% 
больше уровня численности годом ранее. От-
метим, что размеры рынка труда показали 
резкое сокращение в прошлом году, когда 
среднегодовой уровень уменьшения пока-
зателя составил 5,4%. В течение последних 5 
лет максимальная численность наемных ра-
ботников в республике была зафиксирована в 
2015 году – 3,6 млн человек. Во втором кварта-
ле 2017 года всего в двух регионах Казахстана 
зафиксирован рост реальных зарплат – в Ак-
тюбинской области (на 1,3%) и в Мангистау-
ской области (на 0,8%). При этом наибольшее 
сокращение покупательской способности за-
работных плат в апреле-июне испытали жи-
тели Атырауской области – здесь реальные 
зарплаты упали сразу на 13,3% по отношению 
ко второму кварталу 2016 года. В Астане окла-
ды работников стали стоить на 0,1% меньше, 
если учитывать действие инфляции. В Алматы 
падение реальных зарплат стало более суще-
ственным – минус 5,2% в годовом выражении.

ПОДДержКа 
ПО ПрОграмме 
разВития аПК

Компании «ЭФКО Алматы» и «Golden Food 
company», занимающиеся переработкой мас-
ложировой и консервированной продукции, 
получили господдержку в рамках программы 
развития АПК РК на 2017-2021 годы. Реше-
ние об одобрении заявлений было принято 
по итогам заседания комиссии по вопросам 
субсидирования процентных ставок возна-
граждения. Об этом сообщили в управлении 
сельского хозяйства и ветеринарии г. Алматы. 
Господдержка заключается в субсидировании 
ставки вознаграждения по кредитам на 7%. 
Это позволит уменьшить долговую нагрузку 
компаний, что в дальнейшем даст возмож-
ность направить сэкономленные средства на 
развитие и расширение производства. Сель-
хозпродукция будет закупаться напрямую 
у отечественных аграриев, что повлияет на 
снижение ценовой политики и окажет синер-
гетический эффект на развитие агропромыш-
ленного комплекса в зоне Алматинской агло-
мерации. По итогам шести месяцев текущего 
года 218 предприятий пищевой промышлен-
ности произвели продукцию на 130 млрд. Это 
почти на 30% больше, чем за такой же период 
прошлого года. Однако, даже с учетом экс-
порта отдельных видов продовольственной 
продукции, Алматы обеспечивает себя всего 
на 35%, что говорит о серьезном резерве для 
импортозамещения. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДровЫе 
ПерестаНовКИ 
И НаЗНачеНИЯ

 ▀ Прочь с дохода! В каких странах самые 
низкие подоходные налоги

арина Усманова

Подоходный налог – один из самых 
древних способов «сравнительно 
честного отъема денег у населе-

ния». Впервые его попытался ввести бри-
танский король Генрих VI. Монаршая за-
тея не увенчалась успехом, большинство 
поместий в стране было разграблено, а 
десятки баронов и герцогов – убиты. С тех 
давних пор государства стали более раз-
умными, а жители – мирными и гуманны-
ми. Мировые сообщества исправно попол-
няют казну, а жители столь же исправно 
жалуются на ужасающие размеры такс.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
разобрался в тонкостях систем подоходно-
го налогообложения стран-лидеров миро-
вой экономики и пообщался с их жителя-
ми. 

Казахстан
Нашей стране крупно повезло. Налоговая 
ставка – одна из самых низких в мировой 
практике. Казахстанцы платят в казну 
всего 10% своего дохода. Часть зарплаты, 
равная размеру минимальной заработной 
платы (24 500 тенге), налогами и вовсе не 
облагается.

россия
Россияне оплачивают НДФЛ (налог на до-
ходы физлиц) в размере фиксированных 
13%. Эта цифра – одна из самых неболь-
ших в мире. Правда, есть множество кос-
венных налогов. По факту за каждого со-
трудника российские компании отдают 
в налоговую казну 47% прибыли. Кстати, 
по данным ведущего агентства исследова-
ний финансовых рынков Standard&Poor’s, 
жители Российской Федерации не отли-
чаются финансовой грамотностью. Лишь 
38% россиян в курсе того, что половина их 
доходов уходит в государственную казну. 
Показатель осведомленности у них ниже, 
чем у граждан Монголии и Зимбабве.

Великобритания
Большинство британцев зарабатывают 
до 4 000 фунтов в месяц и отчисляют го-
сударству 20% своего дохода. Богатые ан-
гличане, зарабатывающие больше 10 800 
фунтов в месяц, платят 40%. Если доход 
еще выше, то налог повышается до 45%. 

Королева не облагает подоходным нало-
гом жителей, чей доход не превышает 911 
фунтов в месяц (или 11 000 в год).

александра Фрейзер, живет в Вели-
кобритании 9 лет:

- Ставки у нас не такие уж и низкие. Ко-
ролева ведь тоже живет за счет наших на-
логов. Зато те, кто зарабатывают большие 
деньги, в Испанию убегают, чтобы таксы 
не платить. Но у нас лечение бесплатное. 
Поэтому, на мой взгляд, все справедливо. 
Раздражаемся, конечно, но платим. Что 
поделать! А вообще налоги и расходы на 
общественные нужды у нас ниже, чем в 
большинстве западноевропейских стран, 
но выше, чем в США.

германия
Расчет подоходного налога в Германии 
невероятно сложен. Минимальная ставка 
налога в стране – 14%, максимальная – 
42%. Она зависит от двух факторов – так 
называемого «налогового класса» и уров-
ня дохода. У каждого класса свой процент 
и своя минимальная сумма, не облагаемая 
налогом. Ее размер колеблется от 8 600 до 
17 300 евро в год. Если в течение года вы 
вдруг начали зарабатывать больше, ставку 
пересчитывают и увеличивают. В Герма-
нии есть система возмещения издержек. В 
конце года вы можете подать декларацию 
с целью получить налоговый вычет и пере-
считать взимаемую сумму. Причин может 
быть множество: транспортные расходы 
до места работы, переезд, расходы на об-
разование и проч.

роман Карл, живет в германии 27 лет:
- Вообще есть 6 мест, откуда немцы 

могут получать доходы. Налоги на доход 
с обычных сотрудников у нас рассчиты-
ваются по классам. Самые большие стра-
дальцы – 1 класс, это люди холостые и без 
детей. Легче всего 3 и 5 классу – семейным 
парам с детьми. При этом в паре всегда 
присутствуют два разных класса, и налоги 
исчисляются разные. Реально государство 
дает возможность сэкономить тем, кто 
женится и рожает детей. И минимальная 
не облагаемая налогами сумма у них на-
много выше, чем у меня, например. Лично 
я только подоходный плачу 21%, не говоря 
о других. Фактически с меня вычитают по-
ловину зарплаты. И чем больше зарабаты-
ваешь – тем больше налогов отдаешь. 

испания
Испанцы платят налоги по не менее слож-
ной шкале. Прогрессивная ставка насчи-
тывает 6 ступеней от 19% до 45% в зави-
симости от многих факторов: количества 
членов семьи, иждивенцев, выплат по ипо-
теке и т.п. Большая часть идет в федераль-
ный бюджет, меньшая – в автономный, по-
этому в зависимости от провинции ставка 
может колебаться. Жители с доходом ниже 
22.000 евро в год налогами не облагаются. 

максим николаев, живет в испании 
6 лет:

- Мы платим 21% от дохода каждые 3 
месяца. В Испании все зависит от регио-
на, дохода отдельного индивидуального 
предпринимателя или предприятия. Вот 
у нас в Каталонии, одном из самых доход-
ных регионов Испании, большинство лиц 
и компаний платят 21%, но от уровня дохо-
да может меняться. Я слышал, что кто-то и 
по 50% может платить. В Каталонии, есте-
ственно, не особо этим довольны, потому 
что большая часть от всех налогов отправ-
ляется в Мадрид, и лишь малая часть оста-
ется в регионе. При этом, вместе с басками, 
эти два региона – самые доходные. Общий 
налог, соответственно, выше, чем в бедных 
регионах. От этого у местных возникают 
мысли, что они содержат всю Испанию.

австралия
В Австралии действует простая система 
прогрессивных налоговых ставок. Подо-
ходный налог континента колеблется от 
9,65 до 45% в зависимости от уровня дохо-
дов. Минимальная сумма, не облагаемая 
налогом, составляет 18 200 австралий-
ских долларов. Средний австралиец отда-
ет около 20% государству.

екатерина Смирнова, живет в ав-
стралии 4 года:

- Еженедельно я отдаю государству на-
логов на $160. Но зато в конце года могу 
подать на taxrefound. В результате возвра-
щается около $1000. Например, моя подру-
га раньше работала в булочной. Она спи-
сывала налоги на стиральный порошок 
и химчистку, потому что часто стирала 
свою униформу. Вообще в Австралии поч-
ти у каждого есть свой бухгалтер, который 
помогает получить бОльший возврат. В 
целом уровень налогов очень высокий, но 
австралийцы к этому относятся спокойно.

Сша
Подоходные налоги в Штатах рассчиты-
ваются по сложной системе и зависят от 
множества факторов. Для начала, ставка 
рассчитывается исходя из того, одиноч-
ка вы или состоите в браке. Колеблется 
она в пределах от 10 до 35%. Далее с аме-
риканцев снимают налог штата. Он тоже 
зависит от региона и колеблется от 0 до 
10%. И, наконец, как и в других странах, 
существует минимальная сумма, которая 
вовсе не обременяется налогом. Но и она 
зависит от множества факторов – возраст 
плательщика, семейное положение и даже 
вариант заполнения декларации. Сокра-
тить налоговую базу можно несколькими 
способами – отдать часть доходов на бла-
готворительность, оплату медицинской 
страховки, в учебные или пенсионные 
фонды, и даже выплачивая алименты.

Кристина Пименова, живет в Сша 2 
года:

- Я недавно сменила работу. Зарплата 
выросла на 59%, но, к сожалению, с более 
высокой зарплатой, в Калифорнии я плачу 
более высокий налог. Например: раньше я 
получала $62 000 в год, платила 32%, что 
приравнивало мою зарплату к $45 000. С 
моей нынешней зарплатой в $105 000 мне 
остается $71 000. Это обидно, потому что 
эти налоги не идут в пенсионный фонд (я 
не гражданка) и не оплачивают страховку 
(здесь бесплатной нет).

Американцы часто переживают, что 
деньги, которые они отдают государству, 
будут идти не туда, куда они считают нуж-
ным. Очень многие избегают оплаты на-
логов, открывая свой бизнес и списывая 
издержки в конце года на «затраты по ра-
боте». Проверять, была ли поездка в Вегас 
по работе или нет, никто особо не будет. 
Максимум, что нужно иметь при провер-
ке, – это блокнот с расписанием встреч с 
«важными людьми». Чаще всего это – вы-
мысел. Таким образом, люди могут списы-
вать до 100% годовых налоговых обложе-
ний. Мне все советуют зарегистрировать 
ИП и списывать налоги, чтобы много де-
нег не отдавать. А еще всех очень радует 
период с января по март, когда происходит 
частичный возврат налогов. Обычно в это 
время рынок предлагает кучу скидок, ак-
ций и т.д., потому что знают – народ при 
деньгах и готов потратиться.

 ▀ медиабренд «той Думан» 
обзавелся собственной  
линейкой продуктов питания

Виктория говоркова

Обычно диверсификацию активов 
связывают с кризисными време-
нами, но не в случае с Санжаром 

Мустафиным, успешным бизнесменом, ос-
нователем группы компаний Musan, куда 
входят телеканалы Gakku и «Той Думан», 
Gakku FM, Love Radio, а также центр дело-
вой информации «Капитал.kz».

Есть силы, средства, а главное – ин-
терес. «Нельзя говорить, что наш бизнес 
был сконцентрирован исключительно на 
медиа, параллельно мы развивали еще не-
сколько направлений, хотя ядро бизнеса 
действительно составляют медиаактивы, 
– рассказывает Санжар Мустафин. – При 
этом мы всегда искали близкие нам на-
правления бизнеса, которые могли бы 
быть интересны и эффективны в нашей 
структуре».

Бренд «Той думан» появился на рынке 
всего год назад, но уже очень полюбился 
казахстанцам и стал самым «народным» 
из всей линейки брендов, поэтому было 
решено максимально раскрыть именно 

его потенциал. Рассматривались самые 
разные варианты: от национальной атри-
бутики для ивентов, собственной линии 
одежды  до создания масштабной линей-
ки продуктов для тоя. Это может быть все, 
что стоит на вашем столе в праздничный 
день – лимонады, бутилированная вода, 
соки, чаи. Главное, что все продукты будет 
объединять душевное, праздничное на-
строение.

Именно такими – душевными и народ-
ными стали рекламные ролики семечек 
– первого продукта, запущенного ком-
панией Toi Duman Products, совместного 
предприятия Musan Group и концерна 
«Цесна Астык».

«Для нас очень важна эта атмосферная 
составляющая. Мы старались по-доброму 
обыграть классические стереотипы, ко-
торые есть в нашем обществе. Но, несмо-
тря на консервативную маркетинговую 
составляющую, технологическая – про-
сто зашкаливает», – говорит бизнесмен. 
И начинает так подробно рассказывать о 
тонкостях всего процесса, что становит-
ся ясно – ему это очень интересно, он сам 

знает и понимает новый для него процесс 
изнутри. Диверсифицированный бизнес 
может занимать у собственника все время, 
но, как говорит глава холдинга Musan, он 
сократил объем операционного управле-
ния в своих стабильно работающих ком-
паниях, однако в каждый новый проект 
погружается с головой, чтобы до мельчай-
ших деталей знать все бизнес-процессы.

Казалось бы, что может быть техноло-
гичного в производстве обычных семечек? 
Для многих из нас их производство все 
еще ассоциируется с обжаркой на сково-
родке, а упаковка  – с кулечком, наспех 
свернутым бабушками на улице из кусоч-
ка газеты.

Но когда слышишь про магнитные ко-
лонки, которые помогают очистить сырье 
от мусора, особую экологичную обжарку 
без применения примесей и добавок, спе-
циальную технологию упаковки, понима-
ешь, что в этом процессе есть много своих 
нюансов. В компании много времени за-
нимались изучением рецептуры и всего 
технологического процесса и очень ста-
рались сделать экологически правильный 

продукт, который надолго сохраняет свой 
вкус.

Почему начать все же было решено с 
семечек? Свою роль, конечно, сыграл се-
зонный фактор. Семечки «Той думан» по-
явились на рынке всего неделю назад, но 
уже есть во многих городах Казахстана, а 
в течение ближайшего месяца будут пред-
ставлены на полках большинства торго-
вых площадок страны. Семечки – это им-
пульсная покупка: увидел яркую упаковку 
– захотел купить, поэтому они должны 
быть не только в крупных сетях, куда люди 
идут со списком продуктов, но и в более 
мелких маркетах, магазинах у дома и даже 
на заправках.

«Наша задача – в кратчайшие сроки 
максимально подобраться к лидерам рын-
ка, которые пока в глубоком отрыве. В 
целом сейчас на рынке за покупателя кон-
курируют более 30 брендов, мы в самой 
ближайшей перспективе рассчитываем 
занять третье место на рынке, после чего 
будем пробовать атаковать сегодняшних 
лидеров», – делится планами Санжар Му-
стафин.

По разным оценкам, сейчас месячный 
объем рынка семечек в Казахстане состав-
ляет более 1 миллиарда тенге. Схожий то-
вар – сухарики, уже исчерпал свой потен-
циал роста и на смену прежнему лидеру 
выходят семечки, причем их продажи в 
сезон растут высокими темпами.

Вообще, это не более чем стереотип, 
что семечки щелкают только на терри-
тории бывшего СССР. Их знают и любят 
и в других странах, правда, там они про-
даются с разными вкусовыми добавками, 
например, со вкусом карамели, клубники 
или бекона. Отечественные потребители, 
на «ура» принявшие сухарики с разными 
вкусами, семечки предпочитают исклю-
чительно классические.

Есть и у Toi Duman Products амбиции 
выйти с собственным продуктом на внеш-
ние рынки. «Но все-таки сначала нужно 
стать номером один на своем, – считает 
основатель группы компаний Musan. – В 
дальнейших наших планах есть созда-
ние линейки мучных изделий, возможно, 
какие-то продукты появятся под нашим 
собственным брендом. Нам в целом инте-
реснее создавать собственные компании, 
чем покупать готовые бизнесы, этот путь 
всегда сложнее, но интереснее». 

 ▀ ЭКСПО-2017: от искусственного 
интеллекта до зданий  
со «шкурой ящериц»
В Астане дискутировали о выстраивании городских пространств  
и современных объектов

Валерий Сурганов

на этой неделе выставка ЭКСПО взя-
ла крен в сторону изучения энерго-
эффективности и устойчивого раз-

вития городских агломераций. Пожалуй, 
главным событием стала шестая конфе-
ренция Форума энергии будущего «Энер-
гоэффективность в городе» с приглашени-
ем архитекторов и урбанистов с мировым 
именем. К тому же, за форумом поспела и 
неутомимая Малайзия, которая открыла 
свою Неделю устойчивых городов. Среди 
прочих стран творческую активность про-
явили государства Карибского бассейна, 
Парагвай, Демократическая Республика 
Конго и Ангола.  

Всемирный банк профинансирует 
«интернет вещей» в астане
Первым знаковым выступающим на кон-
ференции ФЭБ «Энергоэффективность в 
городе» оказался председатель правления 
АО «Астана Innovations» Олжас Сартаев. 
Он рассказал о проектах, реализуемых 
компанией в рамках концепции «умный 
город». 

Первый проект – это система фото- и 
видеофиксации. Он должен финансиро-
ваться по схеме ГЧП на общую сумму в 8,4 
млрд тенге. Для этой цели в Астане уже 
образован ситуационный центр города, 
основными преимуществами которого 
являются видеонаблюдение в режиме 
реального времени, возможность видеоа-
налитики в режиме онлайн, хранение ви-
деозаписи до 30 суток, определение дви-
жения маршрута по госномеру, фиксация 
нарушений правил дорожного движения 
и автоматическое определение скорости 
проезжающего автотранспорта. 

Второй проект – это «умное» уличное 
освещение. Он предусматривает замену 
более 25 тыс. старых уличных светильни-
ков на современные светодиодные фона-
ри. Осуществление данного проекта по-
зволит сэкономить энергию на уличное 
освещение до 60%, снизить эксплуатаци-
онные расходы на содержание светиль-
ников до 30%, увеличить срок их службы 
до 15 лет, снизить выброс углекислоты в 
атмосферу и регулировать интенсивность 
освещения в зависимости от времени су-
ток. Планируется, что в течение полутора 
лет до конца 2018 года столичные фонари 
будут полностью заменены на более энер-
госберегающие аналоги.  

Остановился Олжас Сартаев и на проек-
те «e-КСК», который должен автоматизи-
ровать работу кооперативов собственни-
ков квартир и упростить взаимодействие 
жителей с ними. Замысел должен охва-
тить более 150 КСК или около 30% от 
всего их количества в городе – не менее 
1,7 тыс. домов или 300 тыс. граждан. При 
этом работа электронного КСК, как заду-
мывается, способна повысить качество их 
услуг, прозрачность деятельности и нала-
дить рейтинг служб в масштабах города. 
На сегодня выбрано 5 компаний – разра-
ботчиков программы. Это казахстанские 
компании, среди которых распределены 
тестируемые КСК. Проект должен быть 
запущен уже через месяц. Причем, как за-
верил Сартаев, его профинансировали за 
счет частных инвестиций. 

Глава «Астана Innovations» прокоммен-
тировал и новый проект мобильного при-
ложения «Смарт Астана». Он был запущен 
накануне открытия выставки ЭКСПО. И 
сейчас благодаря ему функционирует свы-
ше 30 сервисов по 13 категориям – государ-
ственные, городские услуги, здравоохра-
нение, образование, ЖКХ, общественный 
транспорт, туризм, коммерческие услуги, 
развлечения, оповещения, новости и со-
бытия в городе, а также «Активный граж-

данин». К тому же приложение генерирует 
информацию о погоде, курсе валют, рас-
писание намаза. Уже зафиксировано око-
ло 110 тыс. скачиваний этого приложения 
на мобильные устройства. 

Обмолвился Олжас Сартаев и о планах 
внедрения в Астане амбициозного про-
екта так называемого «интернета вещей» 
– интегрированных в одну сеть предме-
тов – «вещей», со встроенными техноло-
гиями для взаимодействия друг с другом 
и с внешней средой без участия человека. 
Сейчас для продвижения этой инфра-
структурной идеи «Астана Innovations» 
проводит консультации с группой экспер-
тов из Всемирного банка. Эта группа уже 
посетила столицу, где провела детальный 
анализ инфраструктуры города, встрети-
лась с представителями городских управ-
лений и компаний-поставщиков. Таким 
образом, претворение проекта в жизнь бу-
дет зависеть от финансовой помощи в виде 
заемных средств Всемирного банка.  

В то же время, по словам Олжаса Сарта-
ева, в Астане планируется создать 5 цен-
тров компетенции города на базе сотруд-
ничества с университетами и другими 
специализированными организациями. 
Это Центр городских технологий, Цен-
тры медицинских и финансовых услуг, 
агротехнологий и Центр компетенции в 
области энергетики. При этом в апреле 
нынешнего года уже был запущен Центр 
компетенции «БИМ» в сфере строитель-
ства и эксплуатации зданий и сооружений 
социально-жилищной инфраструктуры. 

«На базе МФЦА планируется создание 
Центра по финансовым технологиям. К 
тому же начата работа по созданию меж-
дународного парка IT-стартапов на базе 
ЭКСПО: он должен стать платформой для 
привлечения предпринимателей и инве-
сторов со всего мира. Для чего должны 
быть приняты необходимые меры по обе-
спечению соответствующей инфраструк-
туры, включая благоприятные условия в 
виде налоговых льгот и упрощенного ви-
зового режима. Что же касается развития 
информационной экосистемы в столице, 
то в перечень задач вошли улучшение 
экологической ситуации, снегоуборка, 
водосбережение, «интернет вещей», ТБО, 
«смарт-грин», транспорт, дорожное по-
крытие и ливневая канализация», – пере-
числил Олжас Сартаев. 

нПз и пруд с белыми лебедями
Гость из России, глава Комиссии по эколо-
гии, энергетике и устойчивому развитию 
общественной палаты Москвы Евгений 
Гашо предостерег собравшихся от того, 
чтобы примерять стандарты, подходящие 
для теплых стран к агломерациям, находя-
щимся в холодных климатических зонах, 
таких как Москва и Астана.

«Можно часто услышать, как в Европе 
говорят о том, что нужно отапливать ис-
ключительно то место в здании, где не-
посредственно находится человек. Но, 
извините, в Норильске или Воркуте это не 
сработает, потому что там нужно отапли-
вать весь дом», – заметил Евгений Гашо. 

Эксперт из России рассказал о недав-
ней истории, актуальной для столицы 
Казахстана, как в Москве удалось сокра-
тить потребление топлива и воды на фоне 
того, что город не только не уменьшился, 
а наоборот вырос. По мнению Гашо, не 
нужно быть семи пядей во лбу, главное 
– грамотное и эффективное управление 
коммунальным хозяйством. Этого, по его 
словам, удалось добиться нынешнему ру-
ководству Москвы. 

«Особенность московской агломерации 
– самая холодная крупная столица мира, 
вмещающая в себя Хельсинки, Стокгольм, 
Осло, Копенгаген, шесть крупнейших 

городов Канады и еще один Берлин. По-
этому вы представляете сколько нужно 
тепла, чтобы отопить этот город. Но его 
отличительная черта в том и состоит, что 
источники тепла находятся в самом горо-
де. Поэтому мы стали следовать програм-
ме: сочетание энергосбережения на ис-
точниках и сетях, параллельно внедрять 
нормативную базу и энергосбережение 
на предприятиях и транспорте. Вот эти 
особенности позволили нам заглянуть в 
будущее и сказать, что город больше не 
потребует дополнительного топлива. Хотя 
строители потирали руки в предвкушении 
строительства новых ТЭЦ и котельных, но 
мы остановили их и не дали больше по-
строить ни одной угольной ТЭЦ», – заявил 
Евгений Гашо.  

По признанию российского эксперта, 
откровением стал 2015 год, когда специ-
алисты увидели энергетический баланс 
Москвы и ахнули. Они не поверили своим 
глазам, ведь потребление топлива упало 
больше, чем ученые предполагали даже 
в самых дерзких инженерных прогнозах. 
Город прирос на 15% за счет населения, в 
2,5 раза вырос по площади, экономика не 
остановилась, а продолжила стремительно 
расти в масштабах московской агломера-
ции, а потребление топлива упало на 7-8%. 

«Это случилось благодаря эффекту на-
ведения порядка, эффекту комплексного 
подхода при решении коммунальных и 
хозяйственных вопросов города. Судите 
сами: выбросы в атмосферу парниковых 
газов сократились на 8-9%, вредные вы-
бросы в атмосферу снизились почти на 
треть, поскольку было установлено новое 
оборудование, а потребление воды упало в 
два раза. Это было просто невероятно», – 
признался Евгений Гашо. 

Он подчеркнул, что советская энерге-
тическая система была эффективна для 
своего времени, сейчас она продолжает 
справляться с нагрузками и в казахстан-
ских городах, таких как Караганда, Жез-
казган, Экибастуз и т.д. Однако мир не 
стоит на месте и нужно меняться, следуя 
мировым трендам. Хотя оголтело бежать 
за альтернативными источниками энер-
гии, разрушая все старое и полностью от-
казываясь от традиционной энергетики, 
не стоит. Так, по мнению Гашо, необходи-
мо найти «золотую середину» в сложном 
вопросе стыковки технического потенци-
ала страны, ее энергетических мощностей 
и экологии. 

«Это вопрос согласия и компромисса 
– где мы поставим линию, ниже которой 
предприятия будут считаться «плохими». 
Если в середине, то у нас 40-50% предпри-
ятий должны разориться. Поэтому вопрос 
«средней линии» – вопрос трехсторонней 
договоренности бизнеса, потребителей 
и власти», – обратил внимание Евгений 
Гашо. 

Кроме того, эксперт привел еще один 
пример – эволюция московской энерге-
тической системы. Так, московский не-
фтеперерабатывающий завод, находящий 
прямо в городе, продолжает свою модер-
низацию, хотя большому количеству на-
селения не нравится, что в центре россий-
ской столицы работает крупный НПЗ.  

«Но в оправдание можно сказать, что в 
пруду посреди НПЗ плавают утки и белые 
лебеди, а рядом в реке живет много птиц. 
То есть даже на старых производствах 
технологии меняются со стремительной 
скоростью, становясь более экологически 
чистыми», – отметил Гашо. 

здания-ящерицы и здания-
коконы в современных 
мегаполисах 
Управляющий партнер компании Hybrid 
Reality Pte Ltd, старший научный сотруд-

ник Школы Ли Куан Ю (Сингапур), все-
мирно известный политолог Параг Ханна, 
говоря о современных тенденциях разви-
тия городов, акцентировал внимание на 
том, что социальное и финансовое рассло-
ение между крупными столичными ме-
гаполисами и периферийными городами 
нарастает и будет нарастать впредь во всех 
странах мира. 

«Когда мы говорим об иностранных 
инвестициях, будь то для Казахстана, 
или динамично развивающихся Индии, 
Пакистана, Индонезии, то нам следует 
признать и смириться с реальностью – 
основные инвестиции приходят и будут 
приходить в столицы или имеющие вы-
сокий статус крупные мегаполисы, но 
никак не в провинции или города регио-
нального значения. Разница уже настоль-
ко огромная, что мы фиксируем 90-95% 
всех иностранных инвестиций в то или 
иное государство именно в столицу и 
крупный мегаполис, а не какой-то другой 
город. Между тем сельская местность по-
всюду продолжает терять свою привлека-
тельность, ведь именно города таят в себе 
массу возможностей, за ними будущее. 
Поэтому для того, чтобы избежать кон-
фликта между селом и городом в обозри-
мое время, мы должны стремиться как-то 
нивелировать, уменьшить разрыв между 
городским и сельским уровнем жизни», – 
констатировал Параг Ханна.  

Всемирно известный архитектор из Ав-
стралии, директор лаборатории визуаль-
ной архитектуры LAVA Asia Pacific, доцент 
Технологического университета Сиднея 
Крис Боссе – автор знаменитого здания 
Пекинского национального плаватель-
ного комплекса, согласился с коллегой из 
Сингапура, заметив, что архитектура со-
временных городов становится все более 
дорогой и изощренной, одновременно 
практичной и футуристичной. 

«Инвесторы и целые государства вкла-
дывают деньги не только в практичные 
и энергоэффективные здания, но и хотят 
видеть настоящие произведения зодчего 
искусства. Например, здание с поверхно-
стью, напоминающей шкуру ящерицы. 
Или чрезвычайно популярная идея зда-
ния-кокона, внутри которого можно раз-
местить любой объект, в том числе боль-
шой аккумулятор по сохранению энергии. 
Наконец, сейчас можно «играть» с при-
родно-климатическими зонами так, что 
современное здание, в котором вы находи-
тесь, будет производить впечатление лес-
ной поляны или залитого солнечным све-
том луга, прикрытого раскидистой кроной 
дерева», – поделился последними ноу-хау в 
архитектуре Крис Боссе. 

В свою очередь генеральный менеджер 
по Центральной Азии компании VISA Га-
лим Табылдиев назвал Дубай в ОАЭ имен-
но тем городом будущего, на который 
возможно будет ориентироваться если не 
весь мир, то уж точно весь Восток.  

«В Дубае есть амбициозный план – по-
строить первый «умный город» на Ближ-
нем Востоке. «Творческая деревня» в 
Дубае уже сформирована и готова присту-
пить к работе. Этой миссии способствует 
то, что Объединенные Арабские Эмираты 
стремятся стать первым безналичным 
обществом к 2020 году и достичь уровня 
в 25% всех автомобилей на дорогах Дубая 
без водителей к 2030 году. В Дубае сейчас 
более 1,4 млн авто и «автомобиль буду-
щего», то есть управляемый без водителя 
можно будет свободно парковать благо-
даря системе, основанной на технологии 
блокчейн, которая точно регистрирует 
время, проведенное на парковке, и авто-
матически осуществляет оплату нужной 
суммы, экономя время как для самого 
водителя, так и для властей. Эту же тех-
нологию можно использовать для заказа 
фаст-фуда или при покупке топлива, а 
также для других целей в рамках концеп-
ции создания «умного» города», – поведал 
Галим Табылдиев.

Кому «интернет вещей»,  
а кому «Киландукилу» 
Малайзии поддержала почин ФЭБ «Энер-
гоэффективность в городе», открыв Неде-
лю устойчивых городов. В церемонии от-
крытия приняли участие посол Малайзии 
в Казахстане Сайед Мохаммад Бакри Сай-
ед Абд Рахман, первый заместитель акима 
Западно-Казахстанской области Арман 
Утегулов, вице-президент малайзийской 
Корпорации «зеленых» технологий Да-
тин Падука Че Асмах, заместитель акима 
Уральска Мирболат Нуржанов, предста-
вители управления природных ресурсов 
и природопользования акимата Астаны 
и представители малайзийского бизне-
са. После чего прошла панельная сессия 
«Строительство безопасных, устойчивых 
и удобных для жизни городов и поселков». 
На ней гости изучили малайзийский опыт 
с акцентом на конкретные практики: как 
уменьшить выбросы углерода в атмосфе-
ру, как создать интегрированную систему 
сбора и переработки отходов и как сти-
мулировать жителей городов и поселков 
активно участвовать в создании зеленых 
городских пространств?

А на праздновании национального дня 
12 стран Карибского бассейна прошли 
концерты в стиле «R&B» исполнителей из 
Республики Белиз. Павильон Парагвая 
продемонстрировал обширную культур-
ную программу, включившую музыкаль-
ные и танцевальные номера: гуарани и 
парагвайская полька. 

Наконец, в павильоне Африки артисты 
из Конго и Анголы станцевали классиче-
ский балет «Киландукилу» и исполнили 
мелодии «Дуо Канхото», завершив все 
вступлением фольклорной группы «Мо-
кото Я Бангала». Как видим, у некоторых 
гостей из Африки и Латинской Амери-
ки свое представление об устойчивости, 
энергоэффективности и «зеленом» разви-
тии, в отличие от экспертов из Малайзии 
и Сингапура, ОАЭ и Австралии, России и 
Казахстана. 

азамат 
ДжОлДаСбеКОВ,  
алия КарПыКОВа, 
аСКар елемеСОВ, 
СаУле КишКимбаеВа, 
УльФ ВОКУрКа

избраны членами совета директоров 
АО «Казкоммерцбанк»

арман ДУнаеВ
избран членом совета директоров, 
председателем совета директоров АО 
«Казкоммерцбанк»

аСыл  
СагимбеКОВ

назначен главным редактором 
газеты «Казахстанская правда»

батырбеК  
ахметОВ

назначен руководителем управления 
земельных отношений Костанайской 
области

бериК беКенОВ
избран председателем правления АО 
«Казахстанский институт развития 
индустрии»

Кайрат  
бОранбаеВ

назначен вице-президентом 
Комитета УЕФА по Fair Play и 
социальной ответственности

КенеС раКишеВ,  
марК хОльцман, 
нУрлан абДУОВ, 
рашит махат,  
СериК аханОВ

досрочно прекратили полномочия 
членов совета директоров АО 
«Казкоммерцбанк»

маКСат СКаКОВ, 
рУСлан СаКееВ

назначены заместителями акима 
Мангистауской области

нУрали алиеВ
избран президентом Федерации 
альпинизма и спортивного 
скалолазания Республики 
Казахстан 

Рынок «старых»  биткоинов пока про-
сел слабо, всего на 5%, то есть паники не 
возникло, считает Леонид Делицын. По 
его словам, советовать что-либо держа-
телям биткоинов сложно, поскольку, во-
первых, они  были достаточно прозорливы 
и удачливы, чтобы вовремя вложиться в 
такой рискованный актив, во-вторых, та-
кие люди обычно не слушают чужих со-
ветов. Тем, кто уже загорелся желанием 
попробовать и раздумывает над возмож-
ностью приобрести биткоины, можно по-
советовать не спешить вкладывать в них 
все средства, а рассмотреть возможность 
вложения, например, в специализирован-
ные фонды, инвестирующие в биткоины 
и позволяющие приобретать свои акции 
на небольшую сумму. Динамика таких ак-
ций  близка к динамике криптовалют из 
портфеля, но не нужны столь значитель-
ные стартовые вложения.

«Тяжело сказать, что будет в ближай-
шее время с обеими криптовалютами, 
но, думаю, в долгосрочной перспективе 
они останутся интересными и будут до-
рожать. Держателям биткоинов советую 
«перекладывать яйца в разные корзины», 
то есть диверсифицировать риски и ку-
пить хотя бы тот же ethereum», – советует 
Михаил Цой, главный финансовый экс-
перт компании «АНАЛИТИКА Онлайн 
Казахстан».

В принципе, вся эта ситуация возвра-
щает криптовалюты в исходное русло, на-
поминая об их изначальном назначении, 
отмечает Леонид Делицын. А они были 
сделаны не для того, чтобы сказочно обо-
гатить тех, кто вложился в них первыми, 
а создать валюту, которая не зависела 
бы от отдельных государств, как и от не-
большого числа удачно разбогатевших 
инноваторов. Иначе сама идея децентра-
лизованной валюты теряет свою привле-
кательность. 

 ▀ «гражданская 
война» 
расколола 
биткоин

[Начало На стр. 1]
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мбр УВелиЧили 
Объем 
ФинанСирОВания  
В Снг

Международные банки развития (МБР) 
увеличили объем финансирования в странах 
СНГ во II квартале 2017 года по сравнению с I 
кварталом на 125% – до $2,36 млрд. Об этом 
говорится в «Обзоре инвестиционной деятель-
ности международных банков развития. II 
квартал 2017 года», подготовленном управле-
нием стратегического и отраслевого анализа 
Евразийского банка развития. Во II квартале 
МБР одобрили к финансированию в странах 
СНГ проекты, из которых 45% (рост в 4,8 раза 
по сравнению с I кварталом 2017 года) – фи-
нансирование в частном секторе, 55% (рост в 
1,6 раза по сравнению с I кварталом 2017-го) – 
суверенное финансирование (с участием гос-
структур). Во II квартале текущего года объем 
инвестиционно-проектного финансирования 
МБР в частном секторе в странах СНГ по срав-
нению с I кварталом 2017 года увеличился в 
4,8 раза и составил $1,06 млрд. Четыре между-
народные финансовые организации (ЕАБР, 
ЕБРР, ЧБТР, МФК) утвердили к финансирова-
нию 22 проекта. (Kapital.kz)

HSBC мОжет 
ПОтратить ДО $300 
млн на ПереезД 

Британский HSBC может потратить от 
$200 млн до $300 млн на перемещение рабо-
чих мест и части своего бизнеса в Париж по-
сле выхода Великобритании из Европейского 
союза. Об этом заявил в понедельник испол-
нительный директор банка Стюарт Гулливер. 
«Сумма в 200-300 миллионов долларов – это 
стоимость переезда во Францию», – сказал 
Гулливер после того, как банк сообщил об уве-
личении прибыли за первую половину года. 
Речь идет о приблизительных расходах на 
перемещение до 1 тыс. рабочих мест во Фран-
цию, а также связанные с этим судебные из-
держки. Около $1 млрд выручки банка может 
оказаться под угрозой из-за Brexit, поэтому 
финансовый институт намерен переместить 
часть бизнеса в Париж. За первое полугодие 
прибыль банка до вычета налогов выросла до 
$10,2 млрд с $9,7 млрд за тот же период годом 
ранее. (банки.ру)

Прибыль цб 
шВейцарии  
УПала В 17 раз

Прибыль Национального банка Швейца-
рии (Banque nationale Suisse) за шесть месяцев 
2017 года составила 1,2 млрд швейцарских 
франков (порядка $1,2 млрд) против 21,3 млрд 
франков ($22 млрд) годом ранее. «Результаты 
BNS зависят главным образом от изменений 
на рынках золота, валюты, капитала. Именно 
поэтому сильные флуктуации являются ча-
стью правила, и крайне сложно делать какие-
то выводы, основываясь на текущих показате-
лях», – уточнили в ЦБ Швейцарии. Убытки за 
счет изменения курсов валют за указанный 
период составили 11,8 млрд швейцарских 
франков ($12,2 млрд). Активы Нацбанка стра-
ны за указанный период выросли на 4%, до 
774,9 млрд франков ($799 млрд), в том числе 
запасы золота – на 4%, до 724 млрд франков 
($747 млрд). (газета.Ru)

Объем ДеПОзитОВ 
СОКратилСя на 1,7%

На начало года объем депозитов состав-
лял 18 трлн 163,8 млрд тенге. Таким образом, 
этот показатель за I полугодие сократился на 
1,7%. За июнь объем депозитов увеличился 
на 0,9%. Депозиты юридических лиц сокра-
тились на 0,7%, до 10 трлн 58,3 млрд тенге, 
депозиты физических лиц увеличились на 3%, 
до 7 трлн 801,8 млрд тенге. Объем депозитов 
резидентов в депозитных организациях на 
конец июня 2017 года составил 17 трлн 860,1 
млрд тенге. По состоянию на конец июня 2017 
года объем депозитов в национальной валюте 
составил 9 трлн 21,4 млрд тенге (снижение 
за месяц на 1,6%), депозиты в иностранной 
валюте за месяц выросли на 3,5%, до 8 трлн 
838,6 млрд тенге, главным образом, за счет 
валютной переоценки в результате ослабле-
ния тенге. Уровень долларизации в июне вы-
рос с 48,2% до 49,5%. Объем депозитов в на-
циональной валюте четвертый месяц подряд 
превышает объем депозитов в иностранной 
валюте. Депозиты юридических лиц в нацио-
нальной валюте сократились в июне 2017 года 
на 4,9% и составили 5 трлн 486,2 млрд тенге, 
в иностранной валюте увеличились на 4,8%, 
до 4 трлн 572,1 млрд тенге (45,5% от депози-
тов юридических лиц). Депозиты физических 
лиц в тенге в июне 2017 года увеличились на 
4% и составили 3 трлн 535,2 млрд тенге, в ино-
странной валюте выросли на 2,1% и составили 
4 трлн 266,6 млрд тенге (54,7% от депозитов 
физических лиц). (Kapital.kz)

КОгДа B2B-Платежи 
СтанУт маССОВыми?

Согласно отчету компании Viewpost, раз-
витие рынка B2B-платежей зачастую повторя-
ет путь другого рынка – B2C. По словам Макса 
Элиску, генерального директора компании 
Viewpost, потребители хотели бы пользовать-
ся удобными и не вызывающими проблем 
платежными технологиями. Как отмечает экс-
перт, будущее платежной индустрии зависит 
от развития таких инновационных техноло-
гий как биометрия, интегрирование данных 
и появление многочисленных платежных ме-
тодов, при этом обеспечивается их скорость и 
безопасность. 80% опрошенных потребителей 
предпочитают использовать так называемые 
футуристические технологии, такие как, на-
пример, сканирование отпечатков пальцев, 
распознавание лица и другие биометрические 
инструменты, а также цифровые валюты на-
подобие биткоина. (finextra.com) 

НовостИ НеДеЛИ

КаЗахстаН

на маССОВый СПОрт 
– 7,6 млрД тенге

На развитие спорта в этом году государство 
выделяет 49 млрд тенге, что на 70 млн тенге 
больше прошлогодней суммы. Охват граждан, 
занимающихся физической культурой и спор-
том, увеличился с 25,1% в 2014 году до 27,4% в 
2016 году, составив 4,8 млн человек. На конец 
текущего года их доля составит 28%, а к 2020 
году – 30%. Тем временем охват детей и под-
ростков спортом увеличился с 13% до 15,3%. 
При этом из 644 тыс. лиц с ограниченными 
возможностями (3,6% населения страны) 269 
тыс. человек не имеют противопоказаний к 
занятиям спортом. Среди них доля занимаю-
щихся спортом и физической культурой уве-
личилась с 9,2% в 2014 году до 10,2% в 2016 
году. На конец текущего года их доля составит 
10,7%, а к 2020 году – 11,7%. Несмотря на это, с 
каждым годом все больше средств выделяется 
на профессиональных спортсменов и олим-
пийцев и все меньше приходится на массовый 
спорт в целом. В этом году профессиональные 
спортсмены обойдутся бюджету на 2 млрд 
тенге дороже прошлого года. На содержание, 
подготовку и участие в спортивных меропри-
ятиях национальных сборных команд РК вы-
деляется 17,4 млрд тенге. Согласно проекту 
закона о бюджете, в 2018 году спортсмены 
обойдутся бюджету уже в 34,8 млрд тенге.

жССбК заПУСтил 
еДинУю тариФнУю 
ПрОграммУ

С 1 августа этого года «Жилстройсбербанк 
Казахстана» (ЖССБК) объединяет все ранее 
действующие тарифные программы в одну. 
Теперь вместо четырех программ («Бастау», 
«Оркен», «Кемел» и «Болашак») будет единая 
тарифная программа «Баспана». Тарифная 
программа более гибкая и не предусматрива-
ет строго определенного срока накопления, 
как это было ранее. То есть вкладчик банка 
теперь сам решает, сколько лет он будет ко-
пить, и под какой процент хочет получить 
жилищный заем. Основным критерием, опре-
деляющим срок кредитования и процентную 
ставку, станет оценочный показатель. Однако 
вкладчикам все-таки нужно будет соблюсти 
минимальные значения – это срок накопле-
ния три года и достижение оценочного пока-
зателя до значения 16. В этом случае клиент 
банка может претендовать на жилищный заем 
по ставке 5% годовых. Далее, если он копит 4 
года, то оценочный показатель повышается 
до 20, а процентная ставка по займу снижа-
ется до 4,8%. Таким образом, с увеличением 
срока накоплений будет пропорционально ра-
сти оценочный показатель и соответственно 
снижаться ставка вознаграждения по займу. 
Самая минимальная ставка по займам – 3,5% 
годовых. Все депозиты, открытые до 1 августа 
2017 года, будут обслуживаться банком до 
полного исполнения обязательств сторонами. 
Новая тарифная программа «Баспана» также 
позволит открывать вклад на минимальную 
сумму 500 МРП (1 134 500 тенге), увеличивать 
договорную сумму, объединять депозиты, де-
лать уступку между членами семьи и близки-
ми родственниками.

Пять СамОлетОВ – 
«Эйр аСтане»

Авиакомпания «Эйр Астана» возьмет пять 
авиалайнеров Embraer E190-E2 в долгосроч-
ный лизинг. Об этом сообщила пресс-служба 
авиаперевозчика. «Авиакомпания «Эйр Аста-
на» подписала договор на приобретение пяти 
авиалайнеров Embraer E190-E2 в долгосроч-
ный лизинг у компании AerCap. Поставка са-
молетов начнется в четвертом квартале 2018 
года», – говорится в тексте. «Приобретаемые 
Е2 придут на смену нашим Е190, которые 
успешно выполняют полеты в Казахстане с 
2011 года. Именно Embraer-Е190 открыли для 
нас возможность осуществления полетов на 
юг России, Кавказ, в Центральную Азию, а 
также по ряду внутренних направлений», – 
цитирует пресс-служба слова президента «Эйр 
Астаны» Питера Фостера. Из-за роста кон-
куренции на внутренних и международных 
направлениях авиакомпания ожидает, что 
Е2 обеспечит 15%-ную экономию на каждое 
пассажирское место, что позволит увеличить 
провозную емкость авиалайнеров и долю сво-
его присутствия на рынке, закрепить статус 
регионального лидера по авиаперевозкам, 
надеется он. «Лайнеры Е2 отличаются дально-
стью полета и операционной эффективностью 
и станут не только прекрасным дополнением 
растущей сетки полетов «Эйр Астаны», но и по-
зволят открыть новые перспективы на рынке 
авиаперевозок», – сообщил президент и ком-
мерческий директор AerCap Филипп Скраггс. 

ПартнерСтВО 
В грУзОВых 
ПереВОзКах

АО «НК «Казахстан темiр жолы» и АО «Эйр 
Астана» к концу года создадут компанию 
по грузовым перевозкам. Об этом на пресс-
конференции в правительстве заявил первый 
вице-министр по инвестициям и развитию 
Алик Айдарбаев. «В любой стране кроме пас-
сажирских перевозок работает множество 
компаний, которые занимаются грузовыми 
перевозками. До сегодняшнего дня в Казах-
стане у нас такой компании не было. И вот 
принято решение, что КТЖ вместе с «Эйр 
Астаной» будут создавать такую компанию. 
Это новая компания, она будет только в этом 
году создана, и сегодня КТЖ ищет партнера, 
который будет работать в данном направле-
нии. В наших планах до конца года создать эту 
компанию и привлечь или приобрести хотя бы 
два воздушных судна, чтобы начать эту рабо-
ту», – отметил он. По словам вице-министра, в 
будущем стратегия развития этой компании 
предполагает, что она займет достойное ме-
сто на рынке грузовых перевозок. «И это будет 
даже элементом импортозамещения, потому 
что на сегодняшний день все грузовые пере-
возки осуществляются зарубежными компа-
ниями. То есть стратегия направлена на раз-
витие отечественного перевозчика грузов», 
– сказал Алик Айдарбаев. 

 ▀ От обратного:  
из маркетплейса в банк

антон жданов

В последние годы среди банкиров, фу-
турологов, визионеров популярно 
рассуждать о трансформации бан-

ков в маркетплейсы. Но почему-то многие 
игнорируют обратное перевоплощение. 
Кроме главы Сбербанка Германа Грефа. 
Он видит в маркетплейсах IT-компаниях 
прямых конкурентов банков. Поэтому 
возглавляемый им финансовый институт 
движется к созданию цифровой корпо-
рации и стремится к уровню таких ком-
паний, как Alibaba и Amazon. Последние, 
кстати, довольно активно нацелились на 
поглощение финансового рынка. «Капи-
тал.kz» разобрался, почему мировые ре-
тейлеры могут потеснить банки и чего они 
достигли за последние годы.

Amazon: вызов банкам
Мировой маркетплейс Amazon намерен 
наращивать объемы кредитования мало-
го бизнеса в Штатах, Великобритании и 
Японии с помощью финансового сервиса 
Amazon Lending. Последний существует с 
2011 года, за это время сумма выданных 
через него кредитов превысила $3 млрд. 
Благодаря платформе marketplace продав-
цы-небольшие собственники бизнеса мо-
гут получить кредит на срок до 12 месяцев 
под 6-17%.

«Мы знаем, что дополнительный капи-
тал в нужный момент может помочь мало-
му бизнесу достичь еще большего успеха», 
– сообщил ранее Пейуш Нахар, вице-пре-
зидент Amazon Marketplace. Поэтому спрос 

на кредитование через данную платформу 
оказался довольно высоким. «Это, по сути, 
прямой вызов крупным банкам, которые 
исторически доминировали на рынке кре-
дитования», – пишет автор публикации в 
Financial Times. Сам же Пейуш Нахар не 
исключил того, что Amazon может предла-
гать больше банковских услуг в будущем. 

Ретейлер также развивает свой сервис 
онлайн-платежей Amazon Pay, который 
дает пользователям возможность делать 
покупки на других сайтах, используя ин-
формацию, хранящуюся на его сайте. 
В феврале этого года интернет-ретей-
лер анонсировал, что сервисом Amazon 
Payments воспользовалось более 33 млн 
клиентов с 2013 года. В 2015 году эта циф-
ра составляла 23 млн пользователей.

Walmart: война за карты  
и онлайн-торговлю
Wal-Mart Stores – еще один известный бо-
рец с финансовыми институтами, в част-
ности с компанией Visa. Известно, что 
канадское подразделение Wal-Mart Stores 
прекратило принимать карты этой ком-
пании. Все потому что ретейлер не согла-
сился с высокими комиссионными сбора-
ми с карт Visa. Об этом писало агентство 
Reuters. Противостояние ретейлера про-
тив Visa и MasterCard продолжается до-
вольно давно. 

И сегодня, по мнению авторов блога 
PayOnline на ресурсе Geektimes, между-
народным платежным системам и дру-
гим финансовым институциям придется 
признать, что мир изменился и условия 
теперь диктуют не платежные гиганты – и 
даже не крупные мерчанты. «В информа-
ционном обществе условия диктуют по-
требительские привычки и современные 
технологии, которые делают жизнь этих 
клиентов безопасной и удобной», – отме-
чается в блоге. 

В конце 2015 года Walmart запустил 
собственную платежную систему – 
WalmartPay. Это позволило клиентам ком-
пании использовать мобильную платеж-
ную систему в магазинах сети. WalmartPay 

совместима с любыми устройствами на 
базе iOS и Android, поддерживающими 
приложение Walmart. Платежная систе-
ма работает с основными кредитными и 
дебетовыми картами, а также принимает 
подарочные карты Walmart. 

Ранее Даниэль Экерт, старший вице-
президент по сервису в Walmart, говорил, 
что WalmartPay – это только начало. «Мы 
строим более глубокие отношения с на-
шими клиентами через нашу экосистему. 
Мы готовы создавать новые инструменты, 
такие как платежная система, которые по-
зволят использовать приложение Walmart 
для более быстрого и удобного шопинга», 
– амбициозно рассказал он.

Экосистема Alibaba
Alibaba – пример того, как онлайн-ретей-
лер активно завоевывает позиции на фи-
нансовом рынке. Это подтверждается и в 
отчете ассоциации на базе ООН «Социаль-
ные сети, платформы электронной ком-
мерции и развитие экосистем цифровых 
платежей в Китае – что это значит для дру-

гих стран». По данным аналитиков, плате-
жи через Alipay выросли с почти 500 млрд 
юаней ($70 млрд) в 2012 году до примерно 
11,5 трлн юаней ($1,7 трлн) в 2016 году, 
или в 23 раза больше, чем за четыре года.

Благодаря платформе Yù ebao от Alibaba 
все большее число людей может накапли-
вать и инвестировать свои деньги. В пери-
од с 2013 по 2016 годы размер капитала под 
управлением Yù ebao увеличился до $117 
млрд. На сегодняшний день система об-
служивает свыше 152 млн клиентов. Есть 
у Alibaba и сервис Sesame Credit, который 
позволяет оценить кредитоспособность 
клиентов, что дает возможность создавать 
кредитную историю и расширять доступ к 
кредитным средствам.

Впрочем, планы Джека Ма в развитии 
своей компании вполне амбициозные. 
Топ-менеджеры Alibaba не скрывали, что 
с помощью Ant Financial намерены начать 
революцию в отрасли финансовых серви-
сов. И уже в этом году Ant Financial была 
оценена в $75 млрд, а масштабы ее роста и 
поглощения финтех-компаний просто по-
трясают. 

eBay: удачная покупка
Интернет-аукцион eBay тоже не отстает 
от своих конкурентов. В частности, в 2002 
году компания приобрела за $1,5 млрд 
сервис онлайн-платежей PayPal. Сегодня, 
согласно статистике, участники каждого 
четвертого аукциона на eBay выбирают 
для взаиморасчетов именно PayPal. Ауди-
тория PayPal – это более 2 млрд человек, у 
которых нет банковских счетов. Хотя, как 
говорит гендиректор PayPal Дэн Шулман, 
система не собирается конкурировать с 
банками и разрабатывает продукты, кото-
рые принесут доходы и им. Многие экспер-
ты прогнозируют, что PayPal может стать 
банком.

«Вместо того чтобы задаваться вопро-
сом, превратимся ли мы в итоге в банк, 
мы задаемся вопросом, станем ли мы эпи-
центром финансовой жизни», – приводят 
«Ведомости» слова Джона Канзе, вице-пре-
зидента PayPal.

www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

новинки законодательства

Определено начало, продолжительность и 
каникулярный период 2017 - 2018 учебного 
года в организациях среднего образования

Приказом министра образования и науки республики 
Казахстан от 19 июня 2017 года № 292 определены на-
чало, продолжительность и каникулярные периоды 
2017 - 2018 учебного года в организациях среднего об-
разования (не введен в действие)

В соответствии с подпунктом 14) статьи 5 Закона Респу-
блики Казахстан от 27 июля 2007 года «Об образовании» 
и Государственным общеобязательным стандартом сред-
него образования Республики Казахстан (начального, 
основного среднего, общего среднего образования), ут-
вержденным постановлением Правительства Республики 
Казахстан от 23 августа 2012 года № 1080, определены 
следующие сроки начала, продолжительности и канику-
лярных периодов 2017 - 2018 учебного года в организаци-
ях среднего образования независимо от форм собственно-
сти и ведомственной подчиненности:

1 сентября 2017 года началом 2017 - 2018 учебного года;
Продолжительность учебного года в предшкольных 

классах - 32 учебные недели, в 1 классах - 33 учебные неде-
ли, во 2-11 (12) классах - 34 учебные недели. Занятия, вы-
павшие на праздничные дни, переносятся на следующие 
дни с учетом интеграции содержания учебных программ 
за счет часов, отведенных на повторение;

В течение учебного года каникулярные периоды:
В 1-11 (12) классах: осенние - 7 дней (с 30 октября по 5 

ноября 2017 года включительно), зимние - 10 дней (с 29 
декабря 2017 года по 7 января 2018 года включительно), 
весенние - 13 дней (с 21 марта по 2 апреля 2018 года вклю-
чительно);

В предшкольных классах: осенние - 7 дней (с 30 октября 
по 5 ноября 2017 года включительно), зимние - 14 дней (с 
25 декабря 2017 года по 7 января 2018 года включительно), 
весенние - 15 дней (с 21 марта по 4 апреля 2018 года вклю-
чительно);

В предшкольных и 1 классах: дополнительные канику-
лы - 7 дней (с 5 по 11 февраля 2018 года включительно).

Приказ вводится в действие по истечении десяти ка-
лендарных дней после дня его первого официального опу-
бликования.

Внесены изменения в Правила направления 
граждан республики Казахстан на лечение за 
рубеж за счет бюджетных средств

Приказом министра здравоохранения республики Ка-
захстан от 7 июня 2017 года № 399 внесено изменение 
в приказ министра здравоохранения и социального 
развития республики Казахстан от 30 июня 2015 года 
№ 544 «Об утверждении Правил направления граж-
дан республики Казахстан на лечение за рубеж за счет 
бюджетных средств» (не введен в действие)

В частности, для решения вопроса направления граждан 
Республики Казахстан на лечение за рубеж за счет бюд-
жетных средств, республиканская организация здравоох-
ранения вносит на рассмотрение рабочему органу следу-
ющие документы:

1) копия документа, удостоверяющего личность паци-
ента;

2) выписка из истории болезни пациента, представлен-
ной медицинской организацией, содержащая результа-
ты проведенных исследований и консультаций согласно 
клиническим протоколам диагностики и лечения сроком 
давности не более 30 рабочих дней;

3) рекомендация республиканской организации здра-
воохранения о направлении пациента на лечение в зару-
бежные медицинские организации согласно приложению 
1 к Правилам.

Рабочий орган утверждает перечень зарубежных ме-
дицинских организаций на основе публикуемых в офици-
альных изданиях зарубежными медицинскими организа-
циями отчетов с показателями качества.

Рабочий орган в течение одного рабочего дня, со дня 
поступления рекомендации республиканской органи-
зации здравоохранения о направлении пациента на ле-
чение в зарубежные медицинские организации вносит в 
перечень пациентов, претендующих на лечение за рубеж.

Рабочий орган направляет комиссии перечень доку-
ментов указанных в подпунктах 1), 2) и 3) настоящего 
пункта.

Комиссия состоит из нечетного количество членов Ко-
миссии, председателя, заместителя председателя и чле-
нов комиссии. Секретарь Комиссии не является ее членом.

В состав Комиссии включаются представители упол-
номоченного органа, врачи узких специальностей, пред-
ставители неправительственных организаций. Члены ко-
миссии принимают участие в их деятельности без права 
замены. Председатель Комиссии руководит ее деятельно-
стью, председательствует на заседаниях комиссии, осу-
ществляет общий контроль над реализацией ее решений 
и несет в соответствии с действующим законодательством 

персональную ответственность за деятельность, осущест-
вляемую Комиссией и за решения, вырабатываемые Ко-
миссией.

В случае равенства голосов принятым считается реше-
ние, за которое проголосовал председатель Комиссии.

Председатель комиссии назначает очередное заседа-
ние при необходимости внеочередное заседание в экс-
тренных случаях и продолжении лечения.

Комиссия принимает решение:
о выборе зарубежной медицинской организации для 

получения лечения за счет бюджетных средств с учетом 
предложенных ценовых предложений и методики лече-
ния;

о проведении лечения пациента, претендующего на 
лечение за рубеж, в отечественных медицинских органи-
зациях с привлечением зарубежных специалистов;

об отказе в лечении за рубежом, в отечественных ме-
дицинских организациях с привлечением зарубежных 
специалистов.

Решение комиссии о направлении (отказе в направ-
лении) пациента на лечение в зарубежные медицинские 
организации, о выборе зарубежной медицинской органи-
зации, о проведении лечения пациента, претендующего 

на лечение за рубеж, оформляется протоколом заседания 
комиссии в произвольной форме.

Протокол заседания направляется в рабочий орган в те-
чение пяти рабочих дней со дня проведения заседания ко-
миссии посредством электронной почты (сканированный 
вариант) и оригинал через курьера.

Для вынесения заключения о целесообразности на-
правления граждан на лечение за рубеж, рабочий орган:

1) рассматривает документы, указанные в пункте 3 на-
стоящих Правил, представленные республиканской орга-
низацией здравоохранения в течение двух рабочих дней 
со дня их получения;

2) запрашивает у зарубежных медицинских организа-
ций, внесенных в перечень рабочего органа, программу 
лечения пациента и калькуляцию расходов на ее оказание 
(далее - ценовое предложение) в течение пятнадцати ра-
бочих дней со дня получения заключения;

3) привлекает врачей медицинской организации, реко-
мендовавшей лечение за рубежом, к отработке програм-
мы ведения пациентов в зарубежной клинике;

4) в случае запроса специалистов зарубежных меди-
цинских организаций дополнительной информации о 
состоянии пациента, в течение пяти рабочих дней с мо-
мента поступления запроса проводит телемедицинские 
консультации с зарубежными медицинскими организа-
циями с предоставлением необходимых результатов ис-
следований, проведенных в медицинских организациях 
Республики Казахстан;

5) представляет комиссии в течение двадцати пяти 
рабочих дней со дня получения от республиканской орга-
низации здравоохранения рекомендацию о направлении 
пациента на лечение в зарубежные медицинские орга-
низации за счет бюджетных средств заключение рабоче-
го органа о целесообразности направления пациента на 
лечение в зарубежные медицинские организации за счет 
бюджетных средств по форме согласно приложению 2 к 
Правилам.

Направление граждан Республики Казахстан на лече-
ние в зарубежные медицинские организации осущест-
вляется в соответствии:

1) с перечнем заболеваний, при которых граждане Ре-
спублики Казахстан направляются на лечение за рубеж за 
счет бюджетных средств, согласно приложению 3 к Пра-
вилам;

2) с перечнем отдельных категорий граждан Респу-
блики Казахстан, направляемых на лечение за рубеж за 
счет бюджетных средств, согласно приложению 4 к Пра-
вилам.

Рабочий орган на основании протокольного решения 
комиссии о направлении пациента на лечение в зарубеж-
ные медицинские организации заключает договор с за-
рубежной медицинской организацией на предоставление 
медицинских услуг гражданам Республики Казахстан в 
течение десяти рабочих дней со дня подписания протоко-
ла заседания комиссии.

Рабочий орган производит оплату расходов пациента 
и сопровождающего лица (детям и (или) лицам, нуждаю-
щимся в постороннем уходе) на лечение и проезд, в соот-
ветствии с ценовым предложением зарубежной медицин-
ской организации.

Рабочий орган оплачивает зарубежной медицинской 
организации аванс по лечению пациента в размере до 
50% от общей суммы договора в течение пятнадцати ра-
бочих дней со дня заключения договора.

Окончательная оплата осуществляется после пред-
ставления зарубежной медицинской организацией ито-
гового акта выполненных работ (в произвольной форме).

При долгосрочном лечении рабочим органом произ-
водится оплата по промежуточным актам выполненных 
работ.

Приказ вводится в действие по истечении десяти кален-
дарных дней после дня его первого официального опубли-
кования.

 ▀ руководство порта циндао 
передаст Казахстану  
технологию смарт-пристани
Система предполагает автоматизированную разгрузку, распределение и хранение 
контейнеров

айнагуль елюбаева

В Казахстане может быть внедрена 
технология автоматизированной 
пристани, где разгрузкой сотен 

тысяч контейнеров управляют 5-6 чело-
век. На встрече с журналистами соответ-
ствующее намерение о передаче «умной 
разработки» выразил заместитель гене-
рального директора порта Циндао по ав-
томатической контейнерной пристани Ян 
Цземинь.

«Эта технология будет передаваться в 
Казахстан. Наша команда выполняет про-
цесс от концептуального проектирования 
автоматической контейнерной «умной 
пристани» до операций погрузки и раз-
грузки», – подчеркнул он.

По словам заместителя гендиректора 
порта Циндао, технологий «умной приста-

ни» интересуются и другие порты Китая, в 
том числе и сухой порт Ляньюньгань, где 
тоже имеется казахстанский терминал. 
Интерес к разработке проявляют и компа-
нии США.

По данным Яна Цземиня, в прошлом 
году из Китая в Казахстан, а также тран-
зитом в Центральную Азию отправлено 
около 20 тысяч контейнеров.

«Казахстан является важным партне-
ром в реализации политики «Один пояс 
– Один путь». В течение многих лет у 
нас развивается тесное сотрудничество. 
Многие товары, например, автомоби-
ли и текстильные изделия из Японии и 
Кореи, большинство транспортируется 
до Казахстана через порт Циндао. Наши 
товары, например – циндаоское пиво и 
холодильники из компании Haier, пере-
возятся в Казахстан», – пояснил он.

Циндао – это крупный экономический 
центр Китая. Здесь расположены пред-
ставительства банков, производственные 
мощности многих крупных компаний и 
представительства международных фирм.

Региональная экономика города Цин-
дао опирается на масштабные государ-
ственные предприятия, такие как, напри-
мер, корпорация Haier, компания Hisense, 
табачная корпорация Ичжун, корпорация 
Aokema, Циндаоская обувная корпорация 
«Две звезды», корпорация «Циндаоское 
пиво» и другие предприятия большого 
масштаба, доходы которых составляют 
50 % всех доходов экономики Циндао.

Порт Циндао открыт в 1892 году. Се-
годня это седьмой порт в мире, имеющий 
торговые связи с более чем 700 портами 
180 стран. Здесь обслуживается 160 линий 
международных контейнерных рейсовых 

судов, в том числе 65 прямых маршрутов 
с портами Юго-Восточной Азии, Ближнего 
Востока и Средиземноморья. В 2016 году 
объем грузооборота порта достиг 500 млн 
тонн.

В январе-июне 2017 года количество 
контейнеров международного транзита 
из порта Циндао до Центральной Азии до-
стигло 9168 ДФЭ, что выросло на 51% по 
сравнению с предыдущим годом. В допол-
нение к этому транзит через Алашанькоу 
достиг 4852 ДФЭ, рост на 23% по сравне-
нию с предыдущим годом; транзит через 
Хоргос достиг 4316 ДФЭ, вырос на 102% по 
сравнению с предыдущим годом.

Циндао расположен на юге 
Шаньдунского полуострова на 
берегу Желтого моря в 555 км 
к юго-востоку от Пекина. С 
востока город омывается 
Желтым морем; с севера 
граничит с городским округом 
Яньтай, с запада – с городским 
округом Вэйфан. В 40 км от 
центра города находится гора 
Лаошань (г. Лаодин, 1133 м) 
 
Приморская зона 
государственного уровня. 
Ее протяженность – 25 км, 
ширина – 3 км. Морские 
пляжи города с мелким 
песком омываются теплыми 
волнами Желтого моря. 
Археологические находки 
свидетельствуют о том, что 
люди селились на территории 
нынешнего города Циндао еще 
6000 лет назад 
 
ДФЭ – двадцатифутовый 
эквивалент (TEU или teu от 
англ. twenty-foot equivalent 
unit) – условная единица 
измерения вместимости 
грузовых транспортных 
средств. Часто используется 
при описании вместимости 
контейнеровозов и 
контейнерных терминалов

 ▀ Основные идеи двух гуру 
цифровых банков
Бретт Кинг и Крис Скиннер о фининститутах будущего 

Вероника герман

Каким бы невероятным не представ-
лялось будущее банков, описывае-
мое главными футуристами мира, 

оно поистине впечатляет и отличается от 
того, что люди привыкли видеть сегодня 
в традиционных финансовых институтах. 
Мы сделали небольшой обзор того, как 
представляют себе банки будущего два 
гуру цифровых банков – Крис Скиннер и 
Бретт Кинг.

бретт Кинг,  
автор книги Bank 3.0  
и известный футурист

«Технологии будут развиваться дальше, 
и главную роль в этом развитии будут 
играть мобильные телефоны. Об этом сви-
детельствуют огромные очереди перед 
Apple Store в момент начала продаж оче-
редной модели айфона».

«Банки – это не отделения, продукты или 
услуги. Банки – это то, как люди могут от-
крывать счета, карты и брать кредиты в 
режиме реального времени».

«Большинство банкиров чувствуют себя 
комфортно и удобно, когда они предостав-
ляют свои услуги в отделениях. Они при-
выкли говорить: «Придите в отделение и 
подпишите бумаги». Но сегодня, когда 
клиент знает, что можно все это сделать 
по телефону, это плохая услуга. Новое по-
коление не привыкло ходить в отделение 
банка. Это видно и в других секторах – на-
пример, на рынке книг и музыкальных 
записей. Раньше все это покупалось в 

магазине, а сегодня все можно скачать из 
интернета. Это не означает, что все мага-
зины и банковские отделения исчезнут, 
но привычки населения стремительно 
меняются».

«Банковские сотрудники будут не нужны, 
поскольку они не смогут конкурировать с 
машинами».

«Мне кажется, что будущее ярко и пре-
красно. Мы думаем, что можем удержать 
существующую систему, но она того не 
стоит. Существующая система слишком 
ограничена по сравнению с перспектива-
ми будущего банкинга».

Крис Скиннер,  
автор книги «Как создать 
цифровой банк или стать им»

«Ведется много дискуссий о том, что фин-
тех отберет рынок у банков, последние 
исчезнут в течение следующих 10 лет, их 
отделения будут закрыты, а все услуги 
будут предоставляться через цифровые 
платформы и устройства. Я категориче-
ски не согласен с этими утверждениями. 
Банки активно развивают партнерские 
отношения с новаторами, покупают фин-
тех-проекты, способствуют развитию 
финтеха, инвестируют средства в техно-
логические бизнес-инкубаторы… Иными 

словами, реально создают финансовую 
систему нового поколения. Банки скорее 
обеспечивают себе место в этой системе, 
чем допускают возможность быть ею съе-
денными».

«Банкинг вещей: рождение нового финан-
сового направления похоже на принцип 
работы интернета вещей. Электронные 
кошельки, привязанные к клиентскому 
счету, будут встроены в автомобили, хо-
лодильники, лампочки и так далее. Авто-
мобили смогут автоматически расплачи-
ваться за парковку или платить за бензин 
без участия человека, умные лампочки бу-
дут оплачивать израсходованную электро-
энергию, а холодильник оплачивать заказ 
продуктов, и все это будет привязано к 
счету клиента».

«Пластиковые карты исчезнут в бли-
жайшие 10 лет. Платежные чипы будут 
в одежде, часах и прочих вещах. Новая 
экономика будет основана на чипах. Но 
наличные пока не исчезнут по одной при-
чине – это абсолютно анонимная оплата. 
30%-ная доля наличных оплат – это тот 
предел, когда кэш всегда будет существо-
вать».

«Банкам, вероятно, следует поддержать 
тех людей, которые окажутся уволенными 
после цифровой оптимизации. Если этого 
не сделать, то достаточно велики шансы, 
что персонал будет бойкотировать и сабо-
тировать цифровые изменения, вводить 
которые в такой ситуации – все равно что 
просить индейку проголосовать за меню 
праздничного стола».

«Что нас ждет в будущем: «Хорошо бы 
пойти на концерт Scissor Sisters», – пи-
шете вы у себя на Facebook и получаете 
комментарий от банка: «Вы можете по-
зволить себе билет, и мы нашли его для 
вас». Или вы пишете в Twitter: «Подумы-
ваю о покупке этого подержанного Aston 
Martin», – и банк присылает вам приват-
ное сообщение: «Вы в своем уме? У вас 
уже $20 000 овердрафт».

По материалам книг авторов,  
Bankir.ru, Сoinspot, ain.ua



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 3 августа, 2017 четверг, 3 августа, 20176 7
Д е Л о в о Й  е Ж е Н е Д е Л Ь Н И К

7// ракурс // акцент

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Большие деньги можно сделать в двух случаях: при созидании 
нового государства и при его крушении. При созидании  
это процесс более медленный, при крушении – быстрый.

Маргарет Митчелл

Деньги никого не сделали дураком,  
они только выставляют дурака напоказ.

Кин Хаббард

Человек начинает умирать,  
когда перестает мечтать.

Джон Рокфеллер

Финансовая пропасть – самая глубокая из всех 
пропастей, в нее можно падать всю жизнь. 

Ильф и Петров

НовостИ НеДеЛИ

мИровЫе

FACeBooK ОтЧиталСя 
О  Прибыли 

По итогам второго квартала 2017 года чи-
стая прибыль Facebook выросла на 71% и со-
ставила $3,89 млрд, прошлогодний резуль-
тат – 2,28 млрд. «У нас были хороший второй 
квартал и первая половина года», – заявил ос-
нователь Facebook Марк Цукерберг. «В нашем 
сообществе два миллиарда человек, и мы со-
средотачиваемся на том, чтобы люди стали 
ближе друг к другу», – добавил он. По итогам 
второго квартала 2017 года Facebook на 47% 
увеличил доходы от рекламы, они выросли 
с $6,24 млрд до 9,16 млрд. При этом 87% от ре-
кламных доходов приходятся на мобильную 
рекламу. В прошлом году этот показатель 
был на уровне 84%. Еще компания получила 
$157 млн в виде различных выплат. Таким 
образом, доход Facebook во втором кварта-
ле – $9,32 млрд, что на 45% больше результата 
за этот же период прошлого года ($6,436 млрд). 
Прибыль компании на одну акцию $1,3, 
в то время как в прошлом году была $0,7. Ком-
пания также опубликовала данные о своей 
аудитории. По усредненным данным, в июне 
2017 года активными пользователями соцсе-
ти, которые заходят в нее хотя бы раз в день, 
были 1,32 млрд человек (рост на 17%). Коли-
чество тех, кто заходит в соцсеть раз в месяц, 
выросло также на 17% и составило 2,01 млрд 
человек. (рбК)

аКции ALpHABet 
УПали на 3% 

Холдинг Alphabet, в который входит ком-
пания Google, объявил о чистой прибыли 
во втором квартале в размере $3,5 млрд. Го-
дом ранее этот показатель за аналогичный 
период составил 4,9 млрд. Как отметила 
Financial Times, нынешний результат стал 
крупнейшим падением квартальной чистой 
прибыли Google начиная с 2008 года. Выручка 
Alphabet за отчетный период выросла и соста-
вила $26 млрд, показав рост на 21% по сравне-
нию со вторым кварталом 2016 года и превы-
сив прогнозы аналитиков, предсказывавших 
квартальную выручку в объеме $25,6 млрд. 
Несмотря на рост выручки, акции компа-
нии после закрытия торгов упали примерно 
на 3%, до $968,2. Аналитик инвестиционной 
компании Macquarie Бен Шактер в интер-
вью Business Insider отметил, что рыночные 
игроки ожидали от компании более впечат-
ляющей прибыльности. Ключевой причиной 
падения прибыли Alphabet стал штраф в раз-
мере $2,7 млрд, наложенный в конце июня 
Еврокомиссией на компанию за злоупотре-
бление доминирующим положением на рын-
ке поиска для продвижения сервиса Google 
Shopping. Традиционным источником льви-
ной доли выручки Alphabet стали рекламные 
доходы в размере $22,7 млрд. Еще одним зна-
чительным драйвером роста стала высокая 
активность видеохостинга YouTube. Сейчас 
ежемесячная аудитория YouTube превышает 
1,5 млрд посетителей. (CNews.ru)

цУКерберг 
ПОСПОрил С маСКОм 
О «ФУнДамен-
тальнОй УгрОзе» 

Основатель Facebook Марк Цукерберг 
не согласился с утверждением основателя 
SpaceX и Tesla Илона Маска, предупредив-
шего о том, что искусственный интеллект 
является «фундаментальной угрозой для все-
го человечества». Свое мнение на этот счет 
Цукерберг высказал во время онлайн-транс-
ляции Facebook Live с пользователями соцсе-
ти. «Искусственный интеллект сделает в бу-
дущем нашу жизнь лучше, а предсказывать 
конец света очень безответственно», – сказал 
Цукерберг в ответ на вопрос одного из поль-
зователей, попросивших его прокомментиро-
вать недавние заявления Маска. Маск в ходе 
своего выступления перед Национальной 
ассоциацией губернаторов США заявил, что 
искусственный интеллект является «фун-
даментальной угрозой для человечества». 
«ДТП, авиакатастрофы, некачественные 
лекарства и плохая еда такими не являют-
ся», – сказал Маск. Он подчеркнул, что име-
ет доступ к самым передовым технологиям, 
связанным с развитием и внедрением искус-
ственного интеллекта. По словам Маска, то, 
что он видит, заставляет его думать, что лю-
дям на самом деле стоит беспокоиться на эту 
тему. Маск также заявил, что считает необ-
ходимым регулировать на государственном 
уровне данную область. Кроме того, считает 
глава SpaceX, необходимо искусственно огра-
ничивать скорость, с которой такие техноло-
гии распространяются. Иначе, по его словам, 
однажды может выясниться, что уже поздно. 
(рбК)

BASF СОзДает 
ПОДразДеление  
Для 3D-ПеЧати

Немецкий концерн BASF SE планиру-
ет c сентября текущего года создать новое 
подразделение для 3D-печати – 3D Printing 
Solutions GmbH.  Отмечается, что компания 
будет заниматься созданием и расширением 
бизнеса в сфере 3D-печати, предоставляя ма-
териалы, системные решения, компоненты 
и услуги. «Сегмент 3D-печати для промыш-
ленного применения отличается высокой 
динамичностью и все еще находится в ста-
дии формирования. Это значит, что нам не-
обходима гибкая организационная структу-
ра, похожая на стартап… Объединение всех 
видов работ по 3D-печати, ориентированных 
на нужды клиентов, в одном месте в рамках 
специализированного подразделения – важ-
ный фактор успеха», – отметил управляющий 
директор подразделения BASF New Business 
GmbH и будущий директор BASF 3D Printing 
Solutions GmbH Фолькер Хаммес. Клиентами 
новой компании в основном будут предпри-
ятия из таких сфер, как автомобильная, воз-
душно-космическая и индустрия товаров 
широкого потребления, которые используют 
3D-печать в промышленном производстве. 
(агентство «Прайм») 
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КаЗахстаН

В КазахСтане 
ПОяВятСя  
нОВые бренДы  
В  ПрОизВОДСтВе

Министерство по инвестициям и разви-
тию совместно с министерством сельского 
хозяйства создадут три бренда по продви-
жению продукции мясного направления. 
«МИР совместно с министерством сельского 
хозяйства создает и регистрирует три брен-
да – по продвижению продукции мясного 
направления «KazMeat», «QazaqOrganicFood», 
«HalalKazakhstan», – говорит первый вице-
министр по инвестициям и развитию Алик 
Айдарбаев. Потенциал продукции сельского 
хозяйства в Казахстане до конца не использо-
ван, подчеркнул вице-министр. «С помощью 
таких зонтичных брендов казахстанские то-
варопроизводители по сельхознаправлению 
могут продвигать свою продукцию за рубе-
жом. Мало, конечно, создать и зарегистриро-
вать эти бренды, нужно сделать так, чтобы 
они были узнаваемы за рубежом. И для этого 
мы разработали комплекс мер по продвиже-
нию этих брендов. Конечно же, надо менять 
и стандарты, у нас еще в этой части не все го-
тово. Что такое био, что такое эко, что такое 
органическая продукция? Эти стандарты 
должны быть четко прописаны и они долж-
ны быть признаваемыми во всем мире. Надо 
проводить за рубежом всевозможные презен-
тации, рекламу, организовывать выставки, 
помогать нашим производителям продвигать 
свою продукцию», – рассказал он. (Соб. инф.)

рК наращиВает 
ЭКСПОрт 
ПО ВСем ВиДам 
СельхОзПрОДУКции 

Казахстан за 6 месяцев 2017 года нарас-
тил экспорт практически по всем сельскохо-
зяйственным растениеводческим культурам. 
Тем самым удалось немного скорректиро-
вать в лучшую сторону импортозависимость 
от аграрной продукции из-за рубежа. Однако 
произошло сокращение экспорта животно-
водческой продукции, в основном из-за сни-
жения продажи за рубеж мяса птицы. В то же 
время главным оператором по экспорту как 
растениеводческой сельхозпродукции, так 
и продуктов животноводства назначено АО 
«Продкорпорация», рассказала на брифин-
ге в Службе центральных коммуникаций 
в Астане вице-министр сельского хозяй-
ства (МСХ) РК Гульмира Исаева. В этом году 
площади востребованных культур увеличены 
на 1,4 млн га, что на 340 тыс. га превышает 
запланированные индикаторы, рассказала 
Гульмира Исаева. По ее словам, значительное 
увеличение масличных и зернобобовых куль-
тур зафиксировано в Северо-Казахстанской 
области. (Соб. инф.)

 ▀ «Даму» поможет казахстанским  
производителям выйти на зарубежные рынки
Кроме того, в планах фонда внедрение новых инструментов поддержки МСБ

Постепенный рост казахстанских предприятий и 
дальнейший их выход на зарубежные рынки. Та-
кую четкую задачу ставит перед собой АО «Фонд 

развития предпринимательства «Даму»». Об итогах 
деятельности за 20 лет работы и планах развития на 
третьем форуме отечественных товаропроизводителей 
«Улы дала ели» рассказал глава фонда Абай Саркулов. 

«На сегодняшний день МСБ занимает небольшую 
долю в ВВП. Соответственно, конечно, в первую очередь 
это – экономика простых вещей. Мы занимаемся тем, 
чтобы наполнить и насытить наш отечественный рынок. 
Наиболее качественные, которые вырастут из микро- и 
малого до уровня среднего, они, конечно же, будут уже 
выходить на зарубежные рынки», – подчеркнул он.

Согласно озвученным данным, по размеру капита-
ла «Даму» находится на уровне Топ - 10 банков второго 
уровня. Так, за первую половину этого года доход фон-
да составил 25,9 млрд тенге, чистая прибыль – 2,4 млрд 
тенге. В рамках инструмента гарантирования предпри-
нимателей фондом поддержано 3 тыс. проектов, сумма 
кредитов составила 104 млрд тенге. Вместе с тем Абай 
Саркулов рассказал о таком популярном инструмен-
те поддержки предпринимателей как субсидирование 
процентной ставки по кредиту от 7 до 10%. В рамках 
данного направления поддержано 9,7 тыс. проектов, 
сумма кредита составила 1 трлн 811 млрд тенге.

Для удобства предпринимателей ряд услуг фонда 
переведен в электронный формат. Так, на сегодняшний 
день путем интеграции с порталом государственных ус-
луг – платформы E-gov – в онлайн-режиме запущен ин-
струмент гарантирования. 

«Что нам это дало? Это увеличило скорость полу-
чения гарантий, есть определенная прозрачность для 

наших предпринимателей. Они могут отслеживать 
рейтинг данной заявки. Это первая среди госуслуг по 
финансовой поддержке малого и среднего бизнеса. С 
апреля 2016 по июнь 2017 года по этой платформе одо-
брено 200 заявок. В перспективе мы планируем автома-
тизировать получение госуслуги по субсидированию», 
– поделился Абай Саркулов.

Новую стратегию фонда глава Правления охаракте-
ризовал двумя словами – качество и количество. 

«Мы хотим больше охватывать наших предприни-
мателей за счет эффективных инструментов. Это авто-
матизация оказания услуг, расширение продуктовой 
линейки, микрофинансирование, а также обучение 
для начинающих и действующих бизнесменов. Для нас 
очень важно использовать нашу платформу центров 
обслуживания предпринимателей филиальной сети. 
То есть, если не подошел продукт фонда «Даму», мы мог-
ли предложить аналогичные продукты, которые есть 
в линейке дочерних организаций холдинга – это НАТР, 
«Казах экспорт», БРК, «БРК-лизинг». Также мы будем 
внедрять новые инструменты поддержки микро-, мало-
го и среднего бизнеса. Это такие программы, как ис-
ламское финансирование, финансирование проектов 
в рамках ГЧП, финансирование сделок по приобрете-
нию интеллектуальной собственности, по франчайзин-
гу. Кроме того, со следующего года больше внимания 
уделим в рамках программы «Цифровой Казахстан» 
таким новым веяниям кредитования экономики, как 
электронная коммерция, цифровые платформы и экоси-
стемы», – рассказал Абай Саркулов.

Глава правления «Даму» обратил внимание на эффек-
тивность проводимого третьего форума отечественных 
товаропроизводителей и проходящей на его полях вы-

ставки «Сделано в Казахстане», где свою продукцию 
представили 350 компаний. С целью улучшения взаимо-
действия между производителями отечественных това-
ров и их потребителями были организованы встречи в 
формате «B2B». 

Один из участников выставки – генеральный дирек-
тор ТОО «Казмедприбор холдинг» Айдос Мауленкулов. 
Компания производит медицинскую технику, машины 
для скорой помощи. Продукция успешно экспортирует-
ся в Грузию, Кыргызстан и Узбекистан.

«Наша компания была создана 12 лет назад, мы начи-
нали с мебели, сейчас более 300 наименований произ-
водим, в том числе медицинскую мебель, оборудование, 
машины для медицинской помощи, комплексы для мед-
назначения и рентгенаппарата. Мы по оборудованию 
сотрудничаем в основном с корейскими компаниями, 
японскими и испанскими. Мониторы производим со-
вместно с Кореей. Дефрибиляторы производим совмест-
но с Испанией. ЭКГ, рентгены – совместно с Японией. 
Основное направление нашей компании – производство 
спецмашин. По Казахстану уже реализовано более 800 
машин. В этом году на выставке в Алматы заключили до-
говор на 70 млн», – рассказал гендиректор. 

В основном компания обеспечивает своей продукци-
ей государственные больницы, в планах увеличить по-
ставки и в частные клиники. 

«Здесь в каждом оборудовании у нас казсодержание 
как минимум 50-60%. Мы с каждым годом его увели-
чиваем. Оборудование уже 60% казахстанского содер-
жания. На заводе работают более 150 человек, хотим 
создать еще рабочие места на 200 человек. Уже строятся 
два завода в Шымкенте», – поделился планами Айдос 
Мауленкулов.

Еще один участник выставки, директор ТОО «Каз-
комфорт» Махамбет Асабаев, признается, что занятием 
своим предпринимательским делом обязан поддержке 
фонда «Даму». Компания выпускает трикотажные пер-
чатки, в том числе и с ПВХ-напылением. 

«Перед тем как открыть это производство, мы напи-
сали бизнес-план, обратились в фонд «Даму». Совмест-
но с менеджерами фонда «Даму» мы составили очень 
эффективный бизнес-план. Этот бизнес-план предста-
вили в акимате. Мы получили, таким образом, грант 
в 3 млн тенге, а затем, чтобы увеличить парк станков, 
подали заявку на получение гарантий субсидий, и тут 
тоже нам помог алматинский фонд «Даму». Он дал нам  
согласие,  нас профинансировали на сумму 17,5 млн 
тенге и мы получили  кредит в Сбербанке, гарантии 
субсидии фонда «Даму».  И уже 4 марта 2015 года мы 
запустили это производство. На данный момент у нас 
работают 7 человек», – проинформировал Махамбет 
Асабаев. 

По его словам, в будущем компания планирует уве-
личить производство перчаток для работы на нефтяном 
производстве. 

«Наша мощность позволяет в сутки производить 5 
тыс. пар перчаток при полной загруженности. Сырье 
приобретаем в Китае. На данный момент в Казахстане 
нет сырья для производства таких перчаток. Этот про-
дукт пользуется очень большим спросом – его применя-
ют как садовники, так строители и работники ЖКХ. В 
основном наши клиенты –нефтяники и строители. Мы 
реализуем продукцию по всему Казахстану», – расска-
зал об особенностях бизнеса Махамбет Асабаев.

Ежегодно на форумах отечественных товаропроиз-
водителей заключаются контракты на сумму 11 млрд 
тенге. 

 ▀ менеджер сломался, несите следующего
Профессиональная скука и эмоциональное выгорание забирают лучших специалистов компании

арина Усманова

хХI век перевернул мир с ног на голо-
ву: жизнь стала непредсказуемой. 
Обилие новых технологий, беско-

нечные потоки информации, возрастаю-
щий темп жизни и даже угроза тотальной 
роботизации – к этому нас не готовила ни 
одна ступень эволюции. Фундаменталь-
ные перемены дали человеку потенциал 
развития, но отняли личное пространство, 
время и спокойствие. Деловой еженедель-
ник «Капитал.kz» разбирает два самых яр-
ких симптома нашего времени, которые 
могут захватить вас врасплох прямо на 
рабочем месте.

Burnout или  
профессиональное выгорание

Burnout – когда работа связана с напря-
женным ритмом, эмоциональной нагруз-
кой или взаимодействием с трудным кон-
тингентом.

Профессиональное выгорание – бич про-
фессиональных сообществ XXI века. Бес-
конечные требования по повышению 
эффективности, гонка за результатом и 
производительностью. Офис для многих 
стал оплотом стресса и местом угнетения 
личности. Если вы неохотно идете на ра-
боту, срываетесь на коллегах и перестали 
видеть смысл в том, что делаете на протя-
жении 5 последних лет, не сомневайтесь – 
у вас профессиональное выгорание. 

У симптома burnout есть «любимчики»: 
топ-менеджеры и специалисты всех ма-
стей, чья деятельность связана с частыми 
командировками, непрерывным обще-
нием и обильным потоком информации. 
К ним можно отнести врачей, преподава-
телей, адвокатов, консультантов, специ-
алистов по внешней деятельности, менед-
жеров проектов и т. д. Нервная система, 
исчерпавшая дневной «лимит общения», 
закрывает свои двери. И тогда за переиз-
бытком информации неизбежно следует 
истощение, а со временем и выгорание. 

3 этапа профессионального выгорания:
1. Нежелание идти на работу, недо-

вольство собой, тревожность;
2. Усталость от контактов с людьми, 

отлынивание от работы, ссоры с кол-

легами, нестабильная мотивация, 
«заедание» стресса и пристрастие к 
алкоголю;

3. Падение финансовых показателей, 
когда ваше выгорание становится 
заметным начальству.

Профессиональное выгорание явля-
ется частью эмоционального выгорания, 
признается мировым медицинским со-
обществом и числится в списке офици-
альных болезней ВОЗ. Западные компа-
нии готовы помогать своим сотрудникам 
годичным саббатикалом, оплатой курсов 
по повышению квалификации и длитель-
ными отпусками. Что же можно сделать 
самому?

Способов спастись от профессиональ-
ного выгорания множество. Вот некото-
рые из них:

•	 Научитесь справляться со стрессо-
выми ситуациями, используя дыха-
тельные практики, расслабляющие 
упражнения и осознанный контроль 
эмоций;

•	 Умейте говорить «СТОП». Аббревиа-
туру активно использует «Общество 
анонимных алкоголиков»: никогда 
не принимайте решений, когда вы 
Сердиты, Тревожны, Одиноки или 
Подавлены. Сначала позаботьтесь о 
собственных нуждах;

•	 Найдите расслабляющее хобби, со-
берите волю в кулак и займитесь 
спортом, заведите домашнее живот-
ное. Умейте переключаться – кроме 
дома и работы у вас может быть дру-
гая жизнь;

•	 Может, пора сменить работу и даже 
сферу деятельности? Возможно, у 
недовольства более глубокие при-
чины. Зачастую тревожные звонки 
могут сказать о том, что пора приме-
нять радикальные методы.

Boreout или  
профессиональная скука

Boreout – когда рабочие обязанности не со-
ответствуют вашему профессиональному 
уровню.

Если с феноменом профессионального 
выгорания мир познакомился в конце 
прошлого века, то boreout – явление но-

вое и совершенно неизведанное. Термин 
увидел свет в 2007 году. Два швейцар-
ских бизнес-консультанта, Питер Вердер 
и Филипп Ротлин, в своей книге «Диагноз 
boreout» выдвинули теорию о том, что 
профессиональная скука не менее вредна 
и разрушительна, чем профессиональное 
выгорание. Подтверждение тому – недав-
ний случай, заявивший миру о том, что 
профессиональной скуке быть. 44-лет-
ний житель Франции Фредерик Деснард 
подал в суд на бывшего работодателя за 
«принуждение к скучанию на работе». За 
четыре года работа француза превратила 
его в «профессионального зомби» и стала 
причиной серьезных проблем со здоро-
вьем, среди которых эпилепсия и язвен-
ная болезнь. Жертвами профессиональ-
ной скуки могут стать холерики и люди, 
решившие пойти на сделку с совестью. Ни 
хорошая зарплата в кризис, ни перспекти-
вы «отдыхать» на работе после выматыва-
ющих лет не компенсируют энергичному 
и компетентному специалисту унылого 
и бесцветного просиживания рабочих 
часов. Среди тех, кто может впасть в про-
фессиональную скуку, – специалисты 

монотонных специальностей. Опасность 
поджидает бухгалтеров, преподавателей 
дополнительных курсов и операторов 
оборудования. 

Исследователь синдрома профессио-
нальной скуки из Университета Централь-
ного Ланкашира Сэнди Манн считает дело 
Деснарда резонансным и надеется, что 
организации будут более внимательно 
относиться к профессиональному несоот-
ветствию своих сотрудников. Исследова-
ние 7000 гражданских служащих Велико-
британии, длившееся 24 года, показало: 
скучающие рабочие умирают чаще, чем 
те, кому не было скучно. По словам Манн, 
скучающие люди часто ищут стимуляцию 
в нездоровой пище, алкоголе и наркоти-
ках. Скука сама по себе может привести 
к стрессу, хронической усталости, депрес-
сии и даже психосоматическим заболева-
ниям.

Профессиональная скука включает 3 
аспекта: скука, отсутствие интереса и от-
сутствие сложных и интересных задач. 
Если вы заметили, что какой-то из этих 
факторов проявляется на вашей работе, 
пора задуматься.

Для того чтобы избежать встреч с же-
стоким работодателем, убившим в вас 
профессионального гения, в суде, следует 
начать действовать уже сейчас:

•	 Задумайтесь, находитесь ли вы на 
своем месте? Если уровень долж-
ностных обязанностей позиции 
ниже ваших компетенций, рано или 
поздно вам станет скучно. Амбици-
озным специалистам не поможет 
даже зарплата;

•	 Если ваше положение на работе – вы-
нужденное, найдите себе отдушину. 
Решайте кроссворды, смотрите кур-
сы английского в Youtube и пишите 
платные отзывы на товары в интер-
нете. Не давайте себе скучать!

•	 Если вы – управленец, и в вашей ком-
пании есть должности, грозящие 
профессиональной скукой, попро-
буйте пересмотреть круг выполня-
емых сотрудниками задач. Можно 
расширить зону ответственности, 
добавить возможность стажировки 
в других отделах или попросить со-
брать данные и сделать анализ того, 
до чего долго не доходили руки. 

 ▀ 5 самых интересных услуг из категории 
«Образование» на eGov

арина Усманова

По данным отчета ООН за 2016 год, 
Казахстан вошел в десятку силь-
нейших по уровню развития элек-

тронного правительства азиатских стран. 
Наша республика заняла 7 место, уступив 
ведущим цифровым державам – Южной  
Корее, Сингапуру, Японии. Казахстанский 
проект цифрового правительства по праву 
считается одним из самых современных в 
мире. 

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
заглянул на портал egov.kz  и нашел 5 ус-
луг во вкладке «Образование», которые 
молодые мамы, новоиспеченные студенты 
и льготники могут получить онлайн – с 
помощью стационарного компьютера или 
смартфона на базе Android или iOs.

Дошкольное образование. 
Встать в очередь в детский сад и 
посмотреть присвоенный номер

Несмотря на то, что в рамках государ-
ственно-частного партнерства в стране 
открывают все новые детские сады (в 
2016-м число новых достигло 68), оче-
реди на получение заветного места для 
ребенка не становятся короче. Сегодня 
портал egov.kz предоставляет две услу-
ги – возможность встать в очередь в до-
школьное учреждение и получить поряд-
ковый номер. 

Что нужно сделать
Все просто. Авторизуетесь на портале, 
кликаете на кнопку «Заказать услугу он-
лайн», отправляете заявку и получаете на-
правление в личном кабинете.

Что получаете
Уведомление о постановке ребенка в оче-
редь в детский сад; номер, присвоенный в 
очереди. При наличии места – выдача на-
правления в дошкольную организацию.

Время получения
30 минут.

В чем плюс
Встать в очередь в дошкольное детское 
учебное учреждение онлайн особенно 
удобно молодым мамам и папам, для кото-
рых каждый выход с малышом на улицу – 
почти путешествие.  

Среднее образование. 
Получить бесплатное питание в школе

Большинство казахстанских родителей 
обеспечивают школьное питание своих 
детей самостоятельно. Но это не касает-
ся тех семей, которым предоставляются 
льготы. В 2016-1017 учебном году более 
300 тысяч казахстанских школьников по-
лучали горячее питание за счет государ-
ственной казны, среди них большинство 
– жители регионов. Для того чтобы сэко-

номить семейный бюджет и обеспечить 
ребенка завтраками и обедами, не обяза-
тельно идти в школу. Заполнить заявку 
можно и в электронном виде.

Что нужно сделать
Авторизуетесь на портале, кликаете на 
кнопку «Заказать услугу онлайн», отправ-
ляете заявку и получаете направление в 
личном кабинете.

Что получаете
Справку о предоставлении бесплатного 
питания.

Время получения
5 рабочих дней.

В чем плюс
Получить справку о предоставлении бес-
платного питания онлайн особенно удоб-
но для тех родителей, которые работают 
допоздна.

Высшее образование. 
Получить место в общежитии

Стать студентом приличного казахстан-
ского вуза, обеспечивающего своих уча-
щихся местами в общежитии, непросто. 
Получить заветное место – еще сложнее. 
По данным гражданского активиста Да-
урена Бабамуратова, каждый второй 
студент, желающий получить льготное 

койко-место в Алматы, сталкивается с 
проблемами. Что делать, если абитуриент 
стал студентом и имеет право на льготное 
место в общаге?  Поскорее подавать заяв-
ление на его получение. Лучше – в элек-
тронном виде.  

Что нужно сделать
Авторизуетесь на портале, кликаете на 
кнопку «Заказать услугу онлайн», отправ-
ляете заявку и получаете направление в 
личном кабинете.

Что получаете
Направление о предоставлении общежи-
тия обучающимся в высших учебных за-
ведениях.

Время получения
3 рабочих дня.

В чем плюс
Обычно за местом в общежитии обраща-
ются ребята, которые не живут там, где на-
ходится вуз. Приезжать в чужой город для 
подачи заявления в деканат может быть 
накладным, да и времени понадобится не-
мало. Цифровое заявление – оптимальное 
решение для тех, кто хочет сэкономить 
время и деньги.

Послевузовское образование. 
Оценить уровень знания казахского 
языка, сдав тест

В 2015 году в рамках плана развития госу-
дарственного языка ввели проверку зна-
ний казахского языка для госслужащих в 
виде сдачи тестирования. Среди тех, кому 
стоит сдать экзамен на знание родной 
речи, – учителя, врачи, специалисты го-
сударственных органов и многие другие. 
Делать это не обязательно, но желательно. 
Записаться на тестирование можно он-
лайн.

Что нужно сделать
Авторизуетесь на портале, кликаете на 
кнопку «Заказать услугу онлайн», отправ-
ляете заявку и получаете направление в 
личном кабинете.

Что получаете
Талон на прохождение тестирования либо 
мотивированный ответ об отказе. После 
прохождения тестирования в личном ка-
бинете: уведомления о готовности серти-
фиката и о результатах тестирования.

Время получения
Не более 10 минут.

Стоимость услуги
4 841 тенге. 

 ▀ Услуги eGov из раздела 
гражданства и миграции

тлек ерсаин

Когда Казахстан взял курс на модер-
низацию, стало понятно, что стра-
не придется улучшать не только 

экономику, но и саму систему работы с 
гражданами. Чтобы решить проблему не-
прозрачности государственных органов, 
было создано электронное правительство 
– eGov. Масштабная  государственная 
система стала динамичной и легкой в по-
нимании, а население получило доступ к 
госуслугам онлайн без траты личного вре-
мени и бесконечных ожиданий в очередях. 

«Капитал.kz» решил рассказать, как 
получить услуги eGov из раздела граждан-
ства и миграции: сменить имя или фами-
лию, оформить временную регистрацию 
по месту жительства и получить паспорт.

Получение паспорта, 
удостоверения личности
Процесс получения документа, удостове-
ряющего личность, или загранпаспорта 
раньше ассоциировался с походом в мест-
ный ЦОН и ожиданием очереди на подачу 
документов. Теперь пользователь может 
получить эти документы онлайн через 
портал электронного правительства eGov. 
Для этого ему потребуется следовать че-
тырем простым шагам: авторизоваться 
на портале и перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн», заполнить заявку и опла-
тить государственную пошлину за ока-
зание услуги. К самой заявке нужно при-
крепить фотографию и образец подписи. 
Документы можно получить в течение 15 
рабочих дней.

Стоимость услуги:
Паспорт – 4 МРП;
Удостоверение личности – 0,2 МРП.
Срок оказания услуги: 
не позднее 15 рабочих дней.

регистрация по месту жительства
Чтобы получить услугу онлайн, необходи-
мо авторизоваться на портале и перейти 
по кнопке «Заказать услугу онлайн».  В 
случае, если заявитель не является соб-
ственником жилья, то среди прочих доку-
ментов ему нужно предоставить согласие 
от собственника жилья, подтвержденное 
ЭЦП. Завершающим шагом станет оплата 
государственной пошлины за оказание ус-
луги в размере 0,1 МРП. Стоит отметить, 
что этой услугой от электронного прави-
тельства могут воспользоваться граждане, 
имеющие удостоверения личности нового 
образца, где в чипе документа содержатся 
адресные данные о прописке заявителя. 

Стоимость услуги: 0,1мрП.
Срок оказания услуги: не более 15 
минут.

Получение справки о выходе 
из гражданства республики 
Казахстан
Выдачу справки о выходе из гражданства 
РК либо мотивированный ответ об отка-
зе в предоставлении услуги также можно 
частично оформить через портал элек-
тронного правительства. Дело в том, что 
большая часть процедуры проходит через 

государственный орган, но через портал 
можно забронировать помещение и запол-
нить анкету-заявление. Для этого необхо-
димо авторизоваться на портале и нажать 
на синюю кнопку «Забронировать услугу». 
Стоит отметить, что при наличии у полу-
чателя справки супруги или находящихся 
на его иждивении лиц он должен предо-
ставить нотариально заверенное заявле-
ние об отсутствии материальных и других 
претензий к заявителю. 

Стоимость услуги: цена варьируется 
в зависимости от размеров ставок 
консульского сбора.
Срок оказания услуги: не более 6 
месяцев. 

Проверка наличия запрета 
на выезд за рубеж по реестру 
должников
Одна из самых быстрых услуг, которую 
можно получить на сайте портала eGov 
– проверка наличия запрета на выезд за 
рубеж по реестру должников, которым 
ограничен выезд за рубеж, и реестру долж-
ников по исполнительным производствам. 
Для заявки необходимо  авторизоваться и 
указать ИИН или БИН. Через 15 минут на 
статусной странице можно ознакомиться 
с результатами заявки.

Стоимость услуги: бесплатно.
Срок оказания услуги: не более 15 
минут.

Проверка адресных данных 
(данных о прописке)
Одна из немногих услуг портала, для кото-
рой не нужна электронная цифровая под-
пись. Для получения данных о прописке 
через eGov  необходимо перейти по кнопке 
«Заказать услугу онлайн», заполнить и от-
править заявку и ввести ИИН и номер доку-
мента, удостоверения личности. Данные о 
прописке появятся моментально после на-
жатия на кнопку «Отправить запрос».

Стоимость услуги: бесплатно.
Срок оказания услуги: моментально 
при обращении. 
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КаЗахстаН

В алматы бУДУт 
разВиВать гОрный 
тУризм

Директор по вопросам развития Гудаури 
при Министерстве экономики и устойчивого 
развития Грузии Александре Онопришвили 
предложил сотрудничество между Алматы 
и Грузией. Свою инициативу он озвучил на меж-
дународном форуме, проходящем в рамках 
ежегодного фестиваля «International Mountain 
Sports Festival». «Увидев красоту ваших гор и тот 
огромный потенциал, которым обладает Алма-
ты в сфере развития горного туризма, пришла 
идея сотрудничества сразу в нескольких на-
правлениях. К примеру, мы хотим продавать 
билеты на наших горных курортах с возможно-
стью бесплатного посещения курорта «Шым-
булак» и наоборот, что дополнительно будет 
привлекать туристов. Природное содержание, 
высота и близость гор к городу. Здесь получатся 
замечательные курорты, что выведет экономи-
ку города на новый уровень и позволит намного 
повысить уровень жизни, даст новый импульс 
для развития бизнеса в данной отрасли», – под-
черкнул Александре Онопришвили. О развитии 
Алматы, как экономически устойчивом городе 
и центре Азии в горном туризме, высказался 
и вице-президент Федерации фристайла Санкт-
Петербурга Виктор Тимаков. «10% населения – 
это 200 тысяч человек по пять раз в сезон по-
сетят курорт, это уже миллион! А это только 
жители алматинской агломерации, не считая 
остального Казахстана. То есть таких началь-
ных условий, как у вас, нет ни у кого, по-моему, 
даже в мире. Сколько занимает общая площадь 
ваших гор? Это одна миллионная процента. 
Я бы попросил правильно донести до жителей 
необходимость развития туризма», – отметил 
Виктор Тимаков.  (Соб. инф.)

ЧиСлО 
инОСтранных 
ПУтешеСтВенниКОВ  
В рК УВелиЧилОСь

В первом квартале этого года Алматы по-
сетили более 200 тыс. человек, что на 18% 
больше, чем за прошлый год, в том числе зару-
бежных гостей больше на 24%. Такие данные 
озвучил заместитель акима Алматы Арман 
Кырыкбаев. Развитие туризма обсуждают 
на международном форуме в рамках ежегод-
ного фестиваля «International Mountain Sports 
Festival», посвященного развитию горного 
туризма в Республике Казахстан. Арман Кы-
рыкбаев также отметил, что объем услуг, ока-
занных гостиницами, вырос на 18%, составив 
порядка 20 млрд тенге. В городе развиваются 
такие виды туризма, как медицинский, спор-
тивный, событийный, культурно-познава-
тельный и экологический, деловой, гастроно-
мический, шопинг-туризм. Особое внимание 
уделяется горному туризму. Благодаря при-
родно-географическим и геополитическим 
преимуществам Алматы повышает свой вклад 
в развитие мирового горного туризма. Так, 
опубликованный недавно рейтинг Worldwide 
Costof Living назвал Алматы одним из самых 
комфортных и недорогих городов, привле-
кательных для жизни и работы. «Благодаря 
постоянной поддержке главы государства 
в Алматы сформировалась современная спор-
тивная инфраструктура, позволяющая при-
нимать соревнования любого уровня. В этом 
году мы принимали Всемирные зимние сту-
денческие игры, которые позволили позици-
онировать мегаполис как международный 
центр зимнего туризма, а также придали хо-
роший импульс развитию массового спорта 
и спорта высших достижений», – отметил за-
меститель акима города. (Соб. инф.)

Объем инВеСтиций 
В юКО раСтет

За шесть месяцев текущего года объ-
ем привлеченных инвестиций в Южно-Ка-
захстанскую область составил 180,6 млрд 
тенге, увеличившись по сравнению с со-
ответствующим периодом прошлого года 
на 33%. В рамках Карты поддержки предпри-
нимательства по программе индустриаль-
но-инновационного развития в области ре-
ализовано 162 проекта с общей стоимостью 
208 млрд тенге. Благодаря этому удалось 
создать 13,5 тыс. новых рабочих мест. Вме-
сте с тем на сегодняшний день в регионе за-
пущено 3 завода стоимостью 37 млрд тенге. 
В этом году в ЮКО планируется реализовать 
17 проектов на сумму 37,1 млрд тенге. «Один 
из реализованных проектов – завод по про-
изводству вафель в Шымкенте – способен 
производить 1700 тонн продукции в год. Вто-
рой проект – завод ТОО «Азия агро» в Оты-
рарском районе по переработке кукурузы. 
Третий проект – это завод по производству 
полиэтилена, предназначенного для про-
изводства урана в Созакском районе», – рас-
сказал руководитель областного управления 
предпринимательства, индустриально-ин-
новационного развития и туризма Батырхан 
Курмансеит. (акимат юКО)

В мангиСтаУ 
реализУют 
ПрОграммУ 
разВития ОблаСти

В акимате Мангистауской области обсу-
дили развитие туризма в регионе. «Развитие 
туризма в Мангистауской области – одно 
из перспективных направлений региона. 
Находясь в удобном географическом распо-
ложении, Мангистауская область является 
единственным регионом, находящимся у Ка-
спийского моря. В соответствии с про-
граммой развития Мангистауской области 
на 2016-2020 годы разработан четкий страте-
гический план развития туризма», – говорит-
ся в сообщении. Во время очередной десятой 
сессии областного маслихата шестого созыва 
были заслушаны отчеты о развитии туризма 
в регионе. Руководитель управления туризма 
Гулжан Байжаунова рассказала об основных 
задачах региона. (акимат мангистауской 
области) 

 ▀ искусственный  
интеллект в смартфоне
Смогут ли виртуальные собеседники помогать в решении 
повседневных задач

Виктория Говоркова

За что пользователи 
любят мессенджеры? 
Они удобны – 

работают быстро, не 
требуют особого трафика 
и соответственно больших 
расходов на связь.  
С ними просто 
взаимодействовать и 
можно настроить под 
себя. Во многом они уже 
заменяют не только 
соцсети, но и поисковики

Мессенджеры – это новые соцсети
Компании тоже по достоинству оценили 
их преимущества, в корпоративной среде 
популярность мессенджеров также рас-
тет. По данным опроса Spiceworks, чат-
платформами в своей работе пользуются 
уже 42% компаний по всему миру.

Больше времени и ресурсов собирается 
инвестировать в мессенджеры бизнес, за-
нимающийся продажей товаров и услуг, 
ведь сюда уходит их целевая аудитория.

Фрилансерам и людям, работающим 
удаленно, также  удобнее общаться в 
бизнес-чатах. Например, в сервисе Slack, 
который представляет собой  гибрид мес-
сенджера, планировщика и почтового 
клиента.

В среднем пользователи скачивают 
себе на телефон около 20-30 приложений, 
хотя активно пользуются 10-12 из них. И 
только 2-3 становятся самыми нужными. 
В мире четко прослеживается тенденция 
– от многих приложений к нескольким, но 
многофункциональным.

Но и мессенджеры сейчас – это не про-
сто банальные чаты. Из приложений для 
обмена сообщениями они стараются 
трансформироваться в платформу, благо-
даря которой пользователи могут делать 
больше, чем просто общаться. 

Такой стратегии придерживается, на-
пример, китайский WeChat. Они пошли 
по пути сбора внутри  себя максимально-
го количества возможных сервисов, пы-
таясь охватить всю интернет-активность 
пользователя. С помощью WeChat можно 
не переключаясь между приложениями 
звонить и переписываться, заказывать до-
ставку еды, покупать авиабилеты или би-
леты в кино. В нем есть аккаунты банков, 
медиа, аптек, клиник, на которые пользо-
ватели могут подписаться. И, конечно, ко-
шелек с максимумом возможностей.

годы «разговорной коммерции»
Сегодня постепенно самой активной по-
купательской аудиторией становятся 
миллениалы. Они не помнят времен без 
мобильных телефонов, для них важны  
впечатления, эмоции  и хороший кли-
ентский опыт. Когда слышишь, как они 
общаются с Siri, понимаешь, что это уже 
настоящая дружба с искусственным ин-
теллектом. А пока искусственный интел-
лект не стал полноценным ассистентом 
человека, нам помогают виртуальные со-
беседники, имитирующие поведение че-
ловека для решения различных задач. 

Чат-боты – сейчас одна из самых «горя-
чих» тем в области искусственного интел-
лекта. Они уже могут записать на прием к 
врачу, вызвать такси, поднять настроение, 
рассказав анекдот. Или даже кое-что по-
серьезнее – перевести деньги и уточнить 
курсы валют. Возможно, скоро они на-
учатся не просто отвечать на наш запрос, 
а давать свои советы и убеждать в их пра-
вильности. 

Боты могут освободить от решения 
многих типовых задач. В бизнесе одними 
из первых сориентировались банки и ста-
ли активно использовать чат-боты, затем 
подключились страховщики и турфирмы. 
Всем им приходится иметь дело с большим 
объемом стандартизированных вопросов, 
бот может искать по базе подходящий от-
вет и выдавать его пользователю.

Кроме того, боты могут помогать HR-
департаментам компаний в массовом под-
боре людей на типовые позиции. Здесь 
также главная задача – получить от канди-
дата стандартизированную информацию: 
образование, стаж, навыки. Бот может 
кратко описать вакансию, принять заявку 
и перенаправить ее рекрутеру.

В бизнесе наступают годы «разговорной 
коммерции». Компании начинают комму-
ницировать со своими клиентами в чатах 
и мессенджерах, причем от лица компа-
нии в мессенджере с вами может общать-
ся бот. Служба поддержки, персональные 
рекомендации, обзоры новинок и сам про-
цесс покупки – все это в его силах. Причем 
скоро боты так научатся «человеческому» 
общению, что вы можете не заметить раз-
ницы при взаимодействии между челове-
ком и компьютерным ботом. 

на пути к Джарвису.  
бот или друг?
Свои мессенджеры есть не только у 
Facebook (даже два), их создают банки и 
телеком-компании. Например, у Сбер-
банка есть собственный мессенджер для 
общения, покупок и получения различ-
ных услуг. Недавно был представлен опе-
раторский продукт Veon, подобные есть у 
Vodafone, Telenor и других телекоммуни-
кационных гигантов. Хотя создатели про-
дукта всячески призывают не называть 
его просто мессенджером, а мультифунк-
циональной коммуникационной платфор-
мой.

Свой мессенджер недавно представила 
казахстанская IT-компания DAR. «Когда 
полтора года назад у нас появилась идея 
создать собственный мессенджер, мы ду-
мали, что с точки зрения разработки – это 
устаревшая тема и нам придется догонять 
рынок. Но ситуация меняется, с выходом 
последних технологий мессенджеры ста-
новятся не просто коммуникационной 
площадкой, а интерфейсом, внутри кото-
рого доступен самый  разный функцио-
нал», – рассказывает Алидар Утемуратов, 
основатель компании DAR. 

Сегодня  DAR Vis (VIS – Very Intelligence 
System) может осуществлять денежные 
платежи и переводы на основе электрон-

ного кошелька, подскажет прогноз пого-
ды, переведет на любой из 104 языков и 
ответит на энциклопедические вопросы. 
Вести диалог с ним можно письменно, 
отвечая на уточняющие вопросы, или от-
давая команды голосом. Хотя почему с 
«ним», шутят в DAR, ведь еще окончатель-
но не решен вопрос кто это – «парень» или 
«девушка». Да, звучит футуристично…

Искусственный интеллект постоянно 
учится. Интересно, что даже если в напи-
сании диалоговых фраз пользователь бу-
дет допускать опечатки, например, вместо 
тенге напишет теньге, бот поймет слово, 
это заложено программным кодом. 

DAR Vis  может перевести деньги любо-
му контакту из адресной книги, к сервису 
также  можно подключить любую карту и 
совершить перевод до 100 тысяч тенге в 
день без комиссии. Он будет запоминать, 
кому вы чаще всего переводите деньги и, 
чтобы подтвердить перевод, достаточно 
будет просто сказать «ага». В дальнейшем 
разработчики планируют предоставлять 
пользователям умную аналитику по тра-
там в виде ежемесячных отчетов. В прило-
жении также может появиться кредитный 
сервис, а к осени – услуга по доставке цве-
тов или еды, которую, кстати, тоже можно 
будет оформить в кредит. Есть задумки и 
для бизнеса. Например, создать на базе 
DAR Vis  биржу труда, на которой можно 
будет оставлять заявки  и реагировать на 
них.

Интересно, что в компании решили 
отойти от «стартаповского» подхода и соз-
дали одну учетную запись, которая дает 
доступ ко всем продуктам зонтичного 
бренда, достаточно один раз зарегистри-
роваться в любом из сервисов.

Приложение появилось в App Store и 
Play Market только в июле и сейчас пред-
ставлено в стадии, которую называют 
MVP (от англ. minimum viable product – ми-

нимально жизнеспособный продукт). Раз-
работчики готовы принимать все пожела-
ния  и делать его максимально удобным и 
полезным для пользования. 

У приложения есть локализация интер-
фейса на казахском языке, но вот общать-
ся с DAR Vis на казахском пока нельзя, для 
NLP-обучения нужна не только сильная 
команда программистов, но и лингвисты. 
По словам Алидара Утемуратова, они обя-
зательно будут работать над этим. Как и 
над стикерами с «нашим» колоритом, ко-
торых пока очень не хватает. 

Как они нас понимают?
Изначально человек общался с компью-
тером при помощи специальных команд, 
которые вводились в адресную строку. 
Точнее так с компьютером могли общать-
ся только программисты. Позднее, благо-
даря компании «Майкрософт», командная 
строка переросла в графический интер-
фейс GUI (Graphical user interface – графи-
ческий интерфейс пользователя). В нем 
все элементы меню представлены на дис-
плее в виде картинок, иконок, и уже любой 
пользователь мог дать команду компьюте-
ру, например, открыть какую-то програм-
му или напечатать слово. Сейчас искус-
ственный интеллект учится «понимать» 
человеческий язык посредством написа-
ния запроса в чате, рассказывает Игорь 
Рыбаков, главный IT-архитектор компа-
нии DAR. Это стало возможным благодаря 
машинному обучению и внедрению ней-
ронных сетей. Обработка естественного 
языка (NLP  –«natural language processing») 
– одна из основ при реализации такого 
подхода. NLP позволяет ботам анализиро-
вать запросы пользователей, написанные 
привычным для них человеческим язы-
ком, постепенно обучаясь, анализируя 
весь текст и выделяя главную мысль. Есть 
системы, которые умеют это делать го-
лосом. После интерпретации получается 
полноценная машинная команда. Искус-
ственный интеллект учат анализировать 
язык, а значит – понимать его.

 Хотя Илон Маск  назвал искусствен-
ный интеллект «самым большим риском, 
с которым когда-либо сталкивалась циви-
лизация», люди пытаются направить его 
развитие в конструктивное русло, чтобы 
то, что мы называем искусственным ин-
теллектом, не стало похоже на «Скайнет». 
В идеале бот должен стать разговорным 
помощником, виртуальным ассистентом, 
чтобы ИИ ассоциировался не с восстанием 
машин, а с умным Джарвисом из «Желез-
ного человека». 

НовостИ НеДеЛИ

мИровЫе

на рынКе 
неДВижимОСти 
еВрОПы наДУВаетСя 
ПУзырь

Французские частные инвесторы актив-
но вливают деньги в фонды недвижимости, 
увеличивая цены на элитные европейские 
объекты коммерческой недвижимости 
до «неразумных» уровней, сообщают специ-
алисты инвестфонда Fidelity International Ltd. 
Приток денежных средств в так называемые 
французские коллективные инвестицион-
ные механизмы, которые скупают собствен-
ность и другие активы по всей Европе, достиг 
5,6 млрд евро ($6,5 млрд) в прошлом году. Это 
на треть больше, чем в 2015 году, уточняют 
специалисты Fidelity International.  Инвесторы 
вливают деньги в эти фонды в надежде на то, 
что получат в результате более высокую при-
быль, если сравнивать с вложениями в акции 
и облигации. Такая тенденция также связана 
с благоприятным режимом налогообложения. 
Как результат, цены на объекты коммерческой 
недвижимости премиум-класса в таких горо-
дах, как Берлин, Париж, Мадрид и Цюрих, сей-
час гораздо выше пиковых значений 2007 года.  
Как отмечается в отчете, решение Великобри-
тании о выходе из Евросоюза уже показало, 
как раскрученный рынок британской недви-
жимости постепенно начинает терять попу-
лярность. Частные инвесторы начали активно 
выводить капитал из британских фондов не-
движимости, после того как в июне 2016 года 
стало известно о Брексите. Некоторые менед-
жеры были вынуждены приостановить тор-
говлю. По данным исследования компании 
Hamptons International, в I квартале этого года 
доля европейцев из континентальной Европы 
в числе покупателей элитной собственности 
в центральных районах Лондона составила 
всего 8%. «Вести. Экономика» писали, что экс-
перты связывают падение интереса к дорогой 
недвижимости в британской столице с итога-
ми референдума о выходе страны из Евросою-
за, который состоялся в конце июня прошлого 
года. Во II квартале 2016 года, например, 28% 
жителей Старого Света числились в поку-
пателях элитной собственности в Лондоне. 
По информации Hamptons International, число 
желающих продать лондонскую элитную соб-
ственность также резко выросло. В III квартале 
2016 года их доля достигла 37% среди осталь-
ных собственников, выставляющих недви-
жимость на продажу. При этом российских 
покупателей перспективы Брексита не отпу-
гивают. За первые четыре месяца 2017 года ко-
личество запросов на покупку недвижимости 
в Лондоне выросло на 30% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. К таким 
выводам пришли специалисты международ-
ной консалтинговой компании Knight Frank. 
(«Вести. Экономика»)

рейтинг Самых 
ДОрОгих тОргОВых 
Улиц В мире

Арендаторам, желающим открыть магазин 
на Пятой авеню в Нью-Йорке, придется запла-
тить $3240 за кв. фут (0,09 кв. м) в год, сообща-
ется в исследовании компании CBRE «Мировые 
ставки аренды торговой недвижимости» (дан-
ные за I квартал 2017 года). На втором месте 
в рейтинге торговых улиц с самыми высокими 
арендными ставками оказалась Новая Бонд-
стрит в Лондоне. И хотя собственники помеще-
ний просят с арендаторов магазинов на этой 
улице почти вдвое меньше ($1753 за кв. фут), 
чем на Пятой авеню, но именно Новая Бонд-
стрит стала лидером по темпам роста арендных 
ставок – за год они выросли на 39,1%. На тре-
тьем месте по стоимости аренды Рассел-стрит 
в Гонконге ($1698 за кв. фут), на четвертом – 
Елисейские поля в Париже ($1315 за кв. фут). 
Замыкает пятерку самых дорогих торговых 
улиц мира Чуо-дори в Токио ($1210 за кв. фут). 
Как показало исследование CBRE, в I квартале 
2017 года Европа была единственным в мире 
регионом, где наблюдался рост ставок, – 4,3% 
за год. («Ведомости»)

miCHAeL KoRS 
ВыКУПит мОДный 
ДОм Jimmy CHoo 

Michael Kors Holdings договорился о по-
купке британского модного дома Jimmy Choo 
за $1,2 млрд. Весь бизнес Jimmy Choo для сдел-
ки оценен примерно в $1,35 млрд. В апреле 
2017 года владелец дизайнерской обуви и ак-
сессуаров Jimmy Choo и швейцарского бренда 
Bally – JAB Holding выставил компанию на про-
дажу, сообщал «Ведомостям» представитель 
JAB. Холдинг решил сосредоточиться на ко-
фейном бизнесе. Базирующийся в Люксембур-
ге JAB Holding управляет активами приблизи-
тельно в $40 млрд в интересах немецкой семьи 
Рейман – наследников сооснователя компании 
Reckitt Benckiser (бренды Vanish, Durex, Nurofen 
и др.). Самые крупные бизнесы JAB (помимо 
Reckitt Benckiser): кофейный (бренды Jacobs, 
Moccona и др.) и парфюмерно-косметиче-
ский – компания Coty (бренды Calvin Klein, 
Wella и др.). Акционеры Jimmy Choo получат 
по 230 пенсов за акцию – это премия в разме-
ре 36,5% к цене бумаг на момент объявления 
о намерении продать модный дом в апреле, от-
мечает Financial Times. («Ведомости»)

ADiDAS ПрОДаСт 
хОККейный бренД 
CCm за $110 млн

Немецкая компания Adidas, производящая 
спортивную одежду и аксессуары, продаст до-
чернюю компанию CCM, специализирующу-
юся на хоккейной экипировке, за $110 млн. 
Покупатель – канадский инвестфонд Birch 
Hill Equity Partners. «Adidas заключила окон-
чательное соглашение о продаже хоккейного 
бренда CCM новообразованной компании 
в рамках Birch Hill Equity Partners за $110 млн, 
большая часть которых будет выплачена день-
гами, остальная – обеспеченными долговыми 
обязательствами», – говорится в заявлении 
компании. (RNS) 

 ▀ Пешие прогулки по алматы:  
что интересно туристам
Основатель сервиса Walking Almaty о том, что он показывает иностранцам  
на экскурсиях

елена тумашова

Коллекция люков с алматинских 
улиц. Знаете, какое разнообразие 
рисунков можно найти на этих не-

замысловатых круглых штуках? Деревян-
ные планки и наличники на старых домах 
в частном секторе. Бетонные балконы, 
украшенные «резьбой», антенны совет-
ских времен, арыки, симпатичные чугун-
ные заборчики. Таблички с названиями 
улиц и номерами домов – некоторые из 
них сделаны с фантазией. Дэнис Кин, ос-
нователь сервиса пеших прогулок Walking 
Almaty, на сайте которого мы только что 
рассматривали фотографии, очень любит 
мелкие детали. «Как я могу рассказывать 
туристам что-то об архитектуре, если не 
буду подмечать отличительные черты?» 
– говорит он, указывая на характерный 
алматинский балкончик. Это мы уже на 
улице. В центре города много таких бал-
кончиков. И пока мы их разглядываем, 
Дэнис рассказывает о том, как начал по-
казывать иностранцам город, чем Алматы 
удивляет гостей и какие туристы чаще все-
го к нам приезжают.

– Дэнис, как вы попали в Казахстан?
– В первый раз приехал, когда мне было 

17 лет – по программе обмена для студен-
тов. Два месяца прожил в казахской семье, 
начал учить русский и казахский. И влю-
бился. Потом вернулся в Калифорнию. Из-
учал лингвистику, выбрал русский язык 
как главный. После уехал в Кыргызстан 
практиковаться, год прожил в Бишкеке. 
Затем снова вернулся домой и в Стенфорде 
стал учить казахский язык.

Четыре года назад приехал в Казахстан. 
Сначала меня тянуло сюда потому, что я 
ничего не знал про эту страну. Американ-
цы вообще ничего не знают про Казахстан, 
это большая тайна. Для меня это стало ин-
тересным приключением.

Живя в Алматы, я стал замечать ма-
ленькие привлекательные детали – в ар-
хитектуре, инфраструктуре, в самом го-
роде…

– … и завели блог, где рассказывали 
об этом.

– Да. Я создал блог три года назад. Два 
года назад начал проводить экскурсии.

– Как возникла идея показывать го-
род туристам?

– На самом деле я забыл, с чего это на-
чалось. Но мой друг написал мне: Дэнис, 
это же я подкинул тебе эту идею! Однаж-
ды он ночевал у меня в квартире, знаете, 
есть такой сервис, через который люди, 
приезжающие в другую страну, ищут 
себе ночлег. Он приехал ко мне в гости, и 
я устроил ему экскурсию по городу. Ему 
так понравилось, что он сказал: Дэнис, 
ты хороший гид, можешь сделать на этом 
карьеру.

– Как стали появляться клиенты?
– К тому времени, когда я начал прово-

дить экскурсии, Walking Almaty как блог 
стал достаточно популярным среди ту-
ристов и среди самих алматинцев. Люди 
узнали обо мне через сарафанное радио. 
И через TripAdvisor я создал там аккаунт. 
Кстати, 80% клиентов приходят ко мне 
именно через этот сервис. Раньше было 
больше, но сейчас меня находят через 
Google, Instagram. И также через сарафан-
ное радио.

– Для запуска экскурсий вам понадо-
бились какие-то средства? на рекламу 
сайта, например?

– Нет. Я его вообще не рекламировал.

– Сколько клиентов бывает в месяц и 
сколько человек в целом воспользова-
лись экскурсиями?

– Туризм в этом климате – сезонный 
бизнес, летом много гостей, зимой – мало. 
Трудно сказать, сколько экскурсий в месяц 
я провожу. В июне, июле, например, – поч-
ти каждый день, а, бывает, и два-три раза 
в день. В целом около тысячи экскурсий я 
уже провел.

– Вы говорили, что первой клиенткой 
была американка, которая давно жила 
здесь. Кроме экспатов, кто еще ваши 
клиенты?

– Скажем так, 80% – это иностранные 
туристы. Примерно 1% – местные жители. 
Возможно, из-за того, что я туры провожу 
только на английском языке, алматинцы 
стесняются в них участвовать.

– жители других городов Казахстана 
бывали у вас на экскурсиях?

– Только один раз был молодой человек 
из Шымкента. Это интересная история. 
Он жил здесь три года, но чувствовал, что 
плохо знает город. Его девушка собира-
лась приехать в Алматы. Он хотел пока-
зать ей город так, будто знает его очень 
хорошо. На моих экскурсиях он все очень 
тщательно записывал. И потом переска-
зал ей.

Кухня как совмещение разных 
культур

– Как вы составляете туры? Какие ло-
кации включаете?

– Мой любимый район – «Золотой ква-
драт». Это исторический центр Алматы, 
туристы хотят здесь гулять. Поэтому это 
был первый тур, который я создал.

Потом я понял, что иностранцы часто 
хотят побывать не только в центре, но и 
на окраинах: им нужна аутентичность, 
они хотят видеть, как люди живут. Ино-
гда, когда гости гуляют по центру, где 
видят много красивых кафешек, хоро-
ших бутиков, они понимают, что, может 
быть, не все казахстанцы живут на этом 
уровне. Туристам очень нравится, ког-
да мы гуляем в таком районе, как Малая 
станица. Это исторический район, там 
есть много старых зданий. Но это, скажем 
так, скромный район, где живут обычные 
люди.

– Все ваши маршруты одинаковые?
– Все экскурсии различаются. Это за-

висит от настроения. Бывает, я добавляю 
что-то новое. Например, один раз мы были 
возле гостиницы «Алматы». К нам подо-
шел менеджер гостиницы и предложил 
подняться на пятый этаж: оттуда откры-
вается красивый вид на горы. Сейчас каж-
дый раз, когда у меня эта экскурсия, мы 
идем туда.

– любимое место – зеленый базар?
– У меня есть целая экскурсия, посвя-

щенная Зеленому базару. Мы гуляем два 
часа по базару. На каждой секции базара 
у меня есть друг или партнеры – они дают 
нам пробовать еду, отвечают на вопросы. 
Мы показываем туристам не только ка-
захскую кухню. На Зеленом базаре есть и 
русская, и узбекская, и уйгурская кухни. 
У меня есть задача – представить, что та-
кое еда в Казахстане. Человек, который 
приезжает впервые, хочет попробовать 

казахские блюда. Я объяс-
няю: кухня в стране богата 
и разнообразна, это смеше-
ние разных культур.

– а как вы сами для 
себя открыли зеленый 
базар? Когда пришли туда 
впервые, что вас удиви-
ло?

– Удивило то, что базар 
застыл во времени, он буд-
то такой же, как несколько 
десятков лет назад – там 
сохранилась советская ат-
мосфера. По еде: я нашел 
там много интересных 
штучек, о которых, навер-
но, не знают даже местные 
жители. Например, под-
мор. Вы знаете, что это? Для 
иностранных туристов это 
очень необычно. Еще есть 
моченые яблоки – тоже не-
обычно. И, конечно, шубат, 
кумыс – иностранцам это 
интересно.

топ-5 локаций для туристов

- В какие еще места вы водите тури-
стов?

– Малая станица – это вторая по попу-
лярности экскурсия. Мы ходим в Казан-
ский собор, самый старый в городе, он 
старше Вознесенского. Ходим на вернен-
ский базар – крутой фермерский рынок. 
И еще в Малой станице есть самые старые 
в городе жилые дома – казацкие. Показы-
ваю гостям эти дома, интересно разгля-
дывать ставни. Поначалу, когда я водил 
там туристов, местные жители нервнича-
ли, спрашивали, почему мы интересуем-
ся их домами, называли шпионами. А сей-
час у меня там много друзей, знакомых, 
они любят общаться с туристами.

– Сначала вы сами ездили по этим 
районам, подмечали детали?

– Да. Друзья показывали мне старые 
дома. Я читал об Алматы в книгах, изучал 

историю онлайн.

– Когда вы ведете экс-
курсию, находите что-то 
новое?

– Конечно. В прошлом 
месяце мы гуляли с клиен-
том по Малой станице, ус-
лышали интересную музы-
ку. Оказалось, это курдская 
свадьба. Я ничего не знал 
о курдской культуре. Меня 
пригласили на свадьбу. Но 
вообще в Алматы нет ни од-
ного района, в котором бы я 
не был. Есть районы, кото-
рые я не так хорошо знаю. 
Например, микрорайон 
Жулдыз.

– бывает, что гости не 
хотят посещать ту или 
иную локацию?

– Обычно, если я расска-
зываю, что будет интересно, 
они соглашаются.

– а бывает, клиенты просят показать 
какой-то район, не включенный в экс-
курсию?

– Да. На днях моя подруга просила пока-
зать ей уйгурский район. Мы отправились 
в микрорайон Дружба – там уйгурская 
кухня, тандырные лепешки. Есть мечеть. 
Я там был 5-6 раз.

– Что вы рассказываете путешествен-
никам про алматы?

– У меня есть задача – объяснить казах-
станскую историю, культуру так, чтобы 
людям было интересно и понятно. Очень 
просто сказать: вот наш великий Абай, он 
поэт. Для иностранцев эта информация не 
будет означать ничего. Я должен объяс-
нить, почему Абай популярен.

Или, например, американцы, европей-
цы представляют себе, что советская архи-
тектура – это некрасиво, это ужасные бе-
тонные строения. Моя задача – показать, 
что это неправда, изменить их мнение. Я 
объясняю: есть здания, которые принад-
лежат разным периодам. Показываю, на-
пример, академию наук или гостиницу 
«Алматы» – они тоже построены в совет-
ские времена. Туристы всегда удивляются.

– Какие места в алматы, на ваш 
взгляд, нужно обязательно посетить ту-
ристам?

– Сложно сказать однозначно, это зави-
сит от предпочтений. Но я думаю, что топ-
5 в городе – это Коктобе, Медео и Шым-
булак, Парк 28 гвардейцев-панфиловцев, 
Зеленый базар, «Золотой квадрат».

Сюда никогда не приедут 
обычные туристы

– По вашему опыту, с какой целью ту-
ристы чаще всего приезжают в алматы?

– Цели бывают разные. Кто-то хочет пу-
тешествовать по Шелковому пути, многие 
давно слышали о Казахстане, но не знали, 
что здесь есть, на что можно посмотреть. 
Сейчас материалов много, но в основном 
на русском. Мир сейчас говорит на ан-
глийском, туристам тяжело найти инфор-
мацию.

Сюда никогда не приедут обычные ту-
ристы, из тех, кто хочет лежать на пляже 
и просто отдыхать. Сюда приезжают ин-
тересные люди – многие из них заядлые 
путешественники. У меня были клиенты, 
которые побывали в 100-150 странах. Они 
как коллекционеры, которые посещают 
каждый раз разные страны.

– Вы замечали, сколько денег тури-
сты могут потратить в алматы? на что 
вообще тратят гости?

– На еду, экскурсии, такси, гостиницу – 
как везде, в принципе. Я заметил, что тури-
сты, которые сюда едут, не самые богатые 
или крутые, они не готовы отдать пару со-
тен долларов за экскурсию. Наоборот, они 
в основном экономные, не хотят много пла-
тить. Казахстан – это не Дубай, куда люди 
едут ради шопинга и с охотой тратятся на 
престижные гостиницы. В Алматы, в Ка-
захстан едут за другими впечатлениями.

Вообще раньше в Алматы цены на тури-
стические продукты были слишком высо-
кие. Например, поездка на Большое Алма-
тинское озеро стоила $200. Это слишком 
дорого. Сейчас дешевле из-за ситуации с 
долларом, иностранцам стало выгоднее.

Зачастую для туристов здесь бывает 
слишком дорого, потому что каждый раз 
им приходится платить лишние деньги. 
Например, если они хотят посетить Ча-
рынский каньон или Кольсайские озера, 
они не могут самостоятельно туда поехать 
– автобусов нет. Нужно покупать турпро-
дукт в турфирме, это очень дорого. В дру-
гих странах, если вы хотите поехать на 
природный объект, можете сесть на марш-
рутку. Например, в Кыргызстане, 2-3 дол-
лара – и вы в горах. В Алматы, если ехать 
на такси, это тоже очень дорого. Я сам, на-
пример, много читал про Алтын-Эмель, но 
никак не могу доехать до него.

Обычная жизнь обычных людей

– Что иностранных туристов удивля-
ет в алматы?

– Всегда удивляет то, что в центре горо-
да практически нет пешеходов, особенно 
в районе академии наук, по «Тулебайке». 
Иностранцы ожидают увидеть толпу. Но 
есть же спальные районы, где много людей 
на улице. Может быть, там просто живет 
больше молодых семей?

Что еще удивляет – обслуживание в 
кафе, ресторанах не такое, как на Западе. 
Бывает, официанты ведут себя грубо. Ча-
сто бывает так, что какое-то блюдо указа-
но в меню, ты его заказываешь, и потом 
минут через 15 тебе говорят: извините, его 
на самом деле нет. Существует такое пра-
вило, особенно в Америке: если блюдо есть 
в меню, оно должно быть приготовлено. 
Если приготовить его по каким-то причи-
нам невозможно – надо убирать из меню.

Вопрос с чаевыми – иностранцы не зна-
ют, сколько нужно оставлять. Американ-
цы, например, всегда добавляют 25% к сче-
ту. Когда гости в Алматы хотели оставить 
на чай столько же, официанты удивлялись 
и отказывались. Были такие случаи.

– Вы пользуетесь общественным 
транспортом во время экскурсий?

– Да, конечно. В Малую станицу всегда 
едем на автобусе. Несколько раз я заме-
чал, что туристам не очень удобно, кто-то 
боится ехать на автобусе из-за отсутствия 
информации на английском языке: люди 
не понимают, куда идет маршрут, сколько 
стоит проезд, кто такой кондуктор и поче-
му это просто паренек без униформы. Для 
них это непривычно. Другое дело – метро, 
его приятно использовать, там все на ан-
глийском.

Но процентов 90 гостей все же хотят 
проехать на автобусе, потому что это 
real life, обычная жизнь – так алматинцы 
каждый день добираются до работы. Ино-
странцам интересен этот опыт, эти впе-
чатления. 
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Вена – это город, однажды увидев ко-
торый, влюбляешься навсегда. Это 
город величественных храмов, ро-

скошных резиденций, изысканных пар-
ковых ансамблей, а также оперы, вальсов, 
галерей, музеев. Ну и, конечно же, вкус-
нейших торта «Захер», яблочного штруде-
ля, шницеля и кофе.

Чтобы познакомиться с этим городом, 
одного дня, естественно, не хватит, но 
будет достаточно, чтобы хотя бы немного 
прикоснуться к его истории, ритму жизни 
и попробовать его на вкус.

Если в вашем распоряжении всего не-
сколько часов, то ни за что не отказывайте 
себе в удовольствии увидеть этот прекрас-
ный город-музей. Тем более что аэропорт 
Вены — Швехат находится всего в 16 км 
от центра города. А поскольку Вена имеет 
развитую транспортную инфраструктуру, 
то выбор возможных способов добраться 
до центра довольно обширен. 

Наиболее экономичный вариант – авто-
бус. С периодичностью в 30 минут и за 8 
евро (за 1 человека в одну сторону, при на-
личии туристической карты Вены – 7 евро) 
он доставит до центрального района Вены 
за 20 минут, при условии, что это не час-
пик. Можно также воспользоваться поез-
дом-экспрессом City Airport Train (билет в 
одну сторону стоит 12 евро, туда-обратно 
– 19 евро), экспресс-поездом S7 (два биле-
та по 3,90 евро на одного человека в одну 
сторону) или такси.

Выехав в город, обязательно посетите 
его историческую часть и для начала про-
катитесь на туристическом трамвае по 
кольцевому маршруту на Рингштрассе. 
Это позволит менее чем за полчаса оку-
нуться в атмосферу старинной Вены, по-
знакомиться с основными достопримеча-
тельностями этого района. 

Символы австрийской 
индивидуальности

В самом сердце города расположен один 
из его символов – собор Святого Стефана 
(Штефансдом). Это готическое сооруже-
ние является поистине национальным 
символом Австрии, оно показывает, на-
сколько страна была могущественна в 
средние века.

Собор Святого Стефана строился не-
сколько столетий с XII по XVI века, а де-
сятки тысяч составляющих деталей де-
лают его художественно-исторической 
и архитектурной сокровищницей. Так, 
наряду с боковыми часовнями, алтаря-
ми и витражами здесь можно увидеть и 
такие впечатляющие сокровища как ли-
тургические тексты и книги, ценнейшие 
реликвии и произведения искусства, а 
также одеяния. Сохранились в соборе и 
усыпальницы: здесь покоятся император 
Фридрих III, принц Евгений Савойский, а 
также венские кардиналы и архиеписко-
пы, ученые и архитекторы. А в катакомбах 
собора, где в XVIII веке по приказу Карла 
IV хоронили умерших горожан, среди 
прочих известных личностей погребен 
габсбургский герцог Рудольф IV. Собор по-
зволяет не только помнить о смерти, но и в 
прямом смысле возвыситься. Выбравшись 
из катакомб, можно подняться на одну из 
четырех башен собора – южную, и она же 
самая высокая (136,44 метра). Преодолев 
343 ступеньки, вы будете вознаграждены 
живописным видом на Вену и реку Дунай. 

Экскурсия по Собору
Стоимость:
взрослый – 5,50 евро;
школьники (14-18 лет) – 3 евро;
дети (до 14 лет) – 2 евро.
Полное посещение собора (стоимость 
билета с аудиогидом на полное 
посещение собора: катакомбы, две 
башни и сокровищница) – 17,90 евро.

От собора Святого Стефана следует зна-
менитая пешеходная улица Кертнерш-

трассе, на которой расположились глав-
ные достопримечательности города: 
картинные галереи, кафе, магазинчики 
и ювелирные лавки, а в самом ее нача-
ле – Венская государственная опера. Это 
одна из известнейших в мире оперных 
площадок, центр музыкальной культуры 
Европы, который притягивает не только 
туристов, но и в первую очередь лучшие 
оперные голоса. 

Спектакли придворной оперы ставили 
в Вене с XVII столетия, но отдельное зда-
ние для оперного театра построили в 1869 
году. Спустя столетия театру удалось со-
хранить лучшие традиции классического 
искусства. Именно поэтому для молодых 
театров, например, таких как «Астана 
опера», сотрудничество с Венской оперой 
– значительное событие и исключитель-
ная возможность для творческого обмена.

Что касается билетов на спектакли 
Венской оперы, то их нужно заказывать 
заранее, а стоимость колеблется от 10 до 
240 евро. Продажи на любое представле-
ние открываются за два месяца. В сезоне 
2017/18 состоится шесть оперных пре-
мьер: первая из них – опера Сергея Проко-

фьева «Игрок» (октябрь 2017 года), за ней 
последуют оперы Альбана Берга «Лулу» 
(декабрь 2017 года) и Георга Фридриха 
Генделя «Ариодант» (февраль 2018 года). 

Стоит отметить, что по театру ежеднев-
но проводятся обзорные 40-минутные 
экскурсии, в рамках которых можно осмо-
треть театральное здание, пройти за кули-
сы. При этом время проведения экскурсии 
и на каком языке она будет проводиться 
можно узнать на официальном сайте Вен-
ской государственной оперы.

Экскурсия по Венской опере
Стоимость:
Взрослый – 7,50 евро;
Пенсионеры (65 и старше) – 6 евро;
Дети, ученики и студенты (до 27 лет) – 
3,50 евро.

В центре города также расположена рези-
денция Габсбургов – Хофбург, олицетворе-
ние всей истории австрийского государ-
ства. Дело в том, что практически каждый 
из императоров династии Габсбургов 
продолжал расширять и перестраивать 
столичную резиденцию. И сегодня на ее 
территории расположились 19 дворцов, 
возведенных в разные периоды, и два де-
сятка других построек и зданий. 

Вена – колыбель современного 
искусства

От Кертнерштрассе расходятся множество 
узких улочек, где расположено огромное 
количество выставочных залов и галерей. 
На одной из них – всемирно известная га-
лерея «Альбертина». 

«Альбертина» объединяет в себе атмос-
феру императорского дворца и шедевры 
высокого искусства, которых насчиты-
вается немало: около 60 тыс. рисунков и 
акварелей, а также более миллиона про-
изведений печатной графики от поздней 
готики до наших дней. Это одно из круп-
нейших и наиболее значительных графи-
ческих собраний в мире. 

Сегодня в постоянно действующей 
выставке, которая разместилась в 21 па-
радном зале «Альбертины», можно насла-
диться выдающимися творениями Лео-
нардо да Винчи и Микеланджело, Рафаэля 
и Рембрандта, Рубенса и Климта, Босха и 
Шиле. Кроме художественной галереи во 
дворце находится музыкальное собрание 
Национальной библиотеки и австрийский 
музей кино.

Экскурсия по галерее
Стоимость:
Взрослый – 12,90 евро;
Пенсионеры –9,90 евро;
Студенты – 8,50 евро;
Учащиеся, дети (до 19 лет) – бесплатно.

В пешей доступности от «Альбертины» на-
ходится еще одна достопримечательность 
– Венский сецессион – галерея, где прово-
дятся выставки современного искусства. 

Основателем сецессиона (художествен-
ного объединения модернистов) является 
любимец австрийцев Густав Климт, по-
кинувший в 1897 году вместе с едино-
мышленниками консервативный Дом 
художников. Через год для объединения 
архитектор Йозеф Мария Ольбрих по-
строил современное выставочное здание в 
стиле модерн, купол которого выполнен с 
орнаментом в виде листьев. Под золотым 
куполом, прозванным в народе «капуст-
ный кочан» или «золотой кочан», написан 
девиз: «Времени – его искусство. Искус-
ству – его свободу». Собственно, это и во-
площали в картинах художники объеди-
нения. Сегодня на выставочной площади 
в 1 000 кв. м ежегодно демонстрируются 
около 20 сменных экспозиций современ-
ных художников.

Вместе с тем, на нижнем этаже здания 
можно полюбоваться «Бетховенским фри-
зом» Густава Климта. Произведение пред-
ставляет собой интерпретацию 9-й симфо-
нии Бетховена и было создано художником 
для выставки, открывшейся в 1902 году. 

Картины Климта также украшают Ав-
стрийскую картинную галерею и дворец 
Бельведер, который обязательно нужно 
посетить, чтобы насладиться великолепи-
ем барочного дворцового ансамбля и при-
легающего к нему парка.

Стоит отметить, что Климт и его леген-
дарное полотно «Поцелуй» – уже давно ста-
ли символом Вены. Магниты, открытки, 
шкатулки, кружки и многое другое с ее 
изображением можно купить в каждой су-
венирной лавке города. 

Стоимость билетов в Венский 
сецессион:
Взрослый – 9,50 евро;
Учащиеся, студенты и пожилые люди 
– 6 евро.

Любовь венцев к современному искусству 
сильна, именно поэтому ему отданы мно-
гочисленные галереи города и, конечно, 
Музейный квартал. Здесь расположены 
три крупных музея: Музей Леопольда и га-
лерея Кунстхалле, а также Музей совре-
менного искусства (MUMOK). 

Вена для детей

Между тем Вена будет интересна и путе-
шествующим с детьми. Например, в пол-
день на площади Хоэр Маркт на городских 
часах Анкурур (Якорные) перед цифербла-
том разворачивается целое представление 
из движущихся под музыку фигурок из-
вестных деятелей города разных времен. 

В целом же в Вене открыто множество 
детских музеев и галерей, игровых площа-
док, парков развлечений и отдыха, так что 
скучно маленьким туристам и их родите-
лям не будет. Музей Zoom, Детский город 
Минополис, Детская секция Шенбрунна, 
Оружейная палата Габсбургов, Венский 
Пратер, Дом музыки, Дом моря, Дом бабо-
чек и Шенбруннский зоопарк – это только 
малая часть того, что будет интересно по-
смотреть всем членам семьи, окунувшись 
в познавательный процесс. 

Вена – географический центр

Вену можно считать не только культур-
ным центром Европы, но и географиче-
ским. Это хорошая возможность добавить 
в свою «туристическую копилку» еще 
один город и страну. 

От австрийской столицы ходит боль-
шое количество бюджетных автобусов в 
другие города Европы, например, в Бра-
тиславу. Столица Словакии и Вена явля-
ются самыми близкорасположенными 
столицами Европы, между которыми все-
го 55 км. Это менее часа езды на комфор-
табельном автобусе с вай-фаем за 5 евро с 
человека (в одну сторону). 

Известно, что до 1936 года из Братис-
лавы в Вену можно было доехать на город-
ском трамвае. Сегодня автобус отправля-
ется прямо от аэропорта Вены и доставляет 
пассажиров на автовокзал Братиславы, от 
которого можно прогуляться пешком до 
старого города максимум за полчаса. 

Вернуться в Вену можно тем же автобу-
сом, который отправляется от автовокзала 
Братиславы в сторону аэропорта Швехат 
каждый час. 

Билет можно купить как в специальных 
киосках внутри автовокзала, так и у води-
теля автобуса. Приятным бонусом к поезд-
ке станет маршрут следования автобусов 
– через небольшие и весьма колоритные 
австрийские деревушки.

Вместе с тем, в 60 км к юго-востоку от 
Вены расположен также венгерский город 
с многовековой историей – Шопрон. Ав-
стрийская граница проходит в 6 км от го-
рода, который связан с Веной автомобиль-
ными и железнодорожными путями. Путь 
до Праги и Мюнхена займет чуть больше 
времени, но до них тоже можно добраться 
за пару часов на скоростных поездах. Би-
лет обойдется от 30 до 70 евро.

В свое время уроженец Вены Стефан 
Цвейг писал: «…ни один город в мире 
так не располагает к неге и праздности, 
как Вена, где искусство гулять без цели, 
созерцать в бездействии, быть образцом 
изящества доведено до поистине художе-
ственного совершенства и для многих со-
ставляет весь смысл существования». И 
если вам посчастливилось посетить этот 
город, насладитесь им сполна. Ведь Вена 
может быть не только старинной и ари-
стократичной, но и ультрасовременной и 
футуристичной.

 ▀ Прогулка по Вене
Что стоит посмотреть в городе вальсов, барокко и модерна, 
если в вашем распоряжении несколько часов

Вена с ароматом кофе

Насладившись пищей духовной, мож-
но напитаться пищей телесной, рас-
положившись в одном из традици-
онных кафе в старом городе. Именно 
там можно познакомиться с культу-
рой венских кофеен в их изначальной 
форме.

Напротив Венской оперы располо-
жено популярное место среди гостей 
города и горожан – кафе «Захер», где 
готовят известный в мире десерт – 
торт с одноименным названием. По-
пробовать кусочек оригинального 
Захер-Torte и других вкусных пирож-
ных лучше всего за чашечкой кофе, 
его в «Захере» подают около трех де-
сятков сортов. 

Также неподалеку от оперы есть 
кафе, которое существует с 1794 года, 
– «Моцарт», где во времена бидер-
мейера любили встречаться люди ис-
кусства. Этим традиционным кафе и 
еще несколькими заведениями, среди 
которых кафе «Ландтманн», открытое 
в 1873 году и где бывали среди про-
чих Зигмунд Фрейд, Марлен Дитрих, 
Роми Шнайдер, Пол Маккартни и 
Хиллари Клинтон, управляет семья 
Кверфельд, полностью приверженная 
культивированию великой венской 
традиции кофейни.

Кстати, многие венские кафе и 
рестораны ориентированы на отдых 
с детьми и даже предлагают специ-
альное детское меню, стульчики для 
кормления малышей, комнаты или 
столики для пеленания.

 ▀ город в огне
Как зарабатывает масштабный 
фестиваль Burning Man

адина байкинова

жители близлежащих с Блэк Роком 
городков уже давно привыкли к 
странностям: ежегодно в пусты-

ню на северо-западе штата Невада стека-
ются всевозможные хиппи и фрики в поис-
ках новых эмоций и вдохновения. Одетые 
в искусственные розовые шубы (нату-
ральный мех здесь не приветствуется), в 
авиаторских шлемах с респираторами на 
лицах (из-за пыли невозможно нормально 
дышать), эти безумцы едут на один из са-
мых масштабных ежегодных фестивалей 
США Burning Man. Ровно на неделю в Блэк 
Роке появляется третий по численности 
населения городок в штате – 70 тыс. жи-
телей фестиваля размещаются в палатках 
вокруг громадной деревянной скульпту-
ры – «Горящего человека», которую потом 
сжигают. Толпы людей стекаются сюда из 
всех уголков мира, чтобы отпраздновать 
день летнего солнцестояния, выразить 
себя через смелые творческие идеи и тан-
цевать дни напролет на фоне лилового за-
ката. Через неделю на месте былого посе-
ления не останется ничего – город растает 
как наваждение в пустыне. 

Грядущее мероприятие обещает быть 
еще масштабней. В конце августа – на-
чале сентября фестиваль вновь откроет 
свои эфемерные двери под лозунгом «Ра-
дикальные ритуалы». Пока организаторы 
устанавливают очередную деревянную 
статую для сожжения, «Капитал.kz» рас-
сказывает, как и на чем зарабатывает ме-
роприятие радикального самовыражения 
Burning Man. Шоу начинается.

Первые искры
Первые фестивали Burning Man были 
гораздо скромней. С 1986 года неболь-
шая группка людей стала собираться 
на пляже Бэйкер-Бич в Сан-Франциско, 
чтобы праздновать день летнего солнце-
стояния: все пили и веселились, а в кон-
це сжигали трехметровую деревянную 
статую в виде человека. Вечеринка так 
понравилась ее участникам, что меро-
приятие стали проводить на регулярной 
основе. Вход на фестиваль был полностью 
бесплатным, но из-за большого наплыва 
желающих и ежегодного увеличения раз-
мера сжигаемой скульптуры к 1995 году 
организаторы решили установить мини-
мальную цену за билет – $5. Так как пляж 
по-прежнему оставался публичным ме-
стом, сжигать масштабные инсталляции 
запрещалось и набравшему силу фести-
валю пришлось искать себе другое ме-
сто. Мероприятие перенесли в пустыню 
в Блэк Роке, Невада, в местности, рас-
положенной на дне высохшего соленого 

озера. Несмотря на переезд и кажущуюся 
удаленность от цивилизованного мира, 
толпа тусовщиков и фриков, мечтающих 
сбежать от реальности, последовала за 
«Горящим человеком» даже в пустыню. 
Туда, где дуют пыльные бури, температу-
ра за день меняется от +45 днем с резким 
переходом в +5 по ночам, а солнце под-
нимается из белой пыли на рассвете. Со-
бравшиеся могли наконец-то выдохнуть: 
их окружали свободные люди, готовые к 
самовыражению.

«Все это никогда не представлялось для 
нас как утопическое общество. Я поверю в 
саму идею утопии, когда встречу идеаль-
ного человека, но наше сообщество «сде-
лано» из 70 тыс. несовершенных людей», 
– как-то сказал Ларри Харви, основатель 
фестиваля Burning Man в материале для 
The Guardian.

Поселение на марсе
Помните сцену из фильма «Безумный 
Макс: дорога ярости», когда толпа бун-
тарей бежит от тирании Несмертного 
Джо через выжженную солнцем мест-
ность на боевой фуре? Столбы едкой 
пыли поднимаются вслед за грозной 
боевой машиной, пока Фуриоса гоня-
ет по постапокалиптической пустыне 
в поисках убежища. Примерно такую 
картину напоминает то, что вы види-
те, когда первый раз прибываете на 
фестиваль Burning Man: передвижные 
композиции, экипажи в виде футури-
стических транспортных средств, без-
умные наряды и бесконечное веселье. 
Все это – другая планета, вход на кото-
рую успел вырасти с $5 до $390. Да, уже 
давно минули те времена, когда билет 
на это сборище фриков стоил каких-то 
пять долларов. Теперь цена за вход на 
мероприятие стартует от $390, но нуж-
но учесть, что это лишь плата за вход. 
Организаторы со своей стороны могут 
гарантировать вам только место для 
парковки вашего минивэна или кусо-
чек земли, на котором вы сможете раз-
бить лагерь среди таких же участников 
фестиваля. В среднем же мероприятие 
обходится в $2- $2,5 тыс. на человека. 
Бюджет отнюдь не самый маленький, 

при условии, что добираться до места 
придется самостоятельно, попутно ску-
пая в магазинах провиант и спальные 
мешки с палаткой.

Городок фестиваля больше напомина-
ет подкову, перевернутую вверх. От глав-
ного виновника мероприятия – большой 
деревянной инсталляции в виде челове-
ка – словно лучами отходят «улицы» при-
зрачного города, возле которых строятся 
всевозможные арт-объекты, сцены и ме-
ста для развлечений. Организаторы пред-
упреждают, что с наступлением темноты 
участникам лучше надевать на себя что-
то светящееся, так как из-за постоянного 
столпа пыли и отсутствия освещенности 
дорог автомобили могут не заметить пе-
шеходов, прогуливающихся вдоль улиц. 
Благодаря этому ночью город «Горящего 
человека» превращается в бесконечную 
игру красок. Люди в странных  карнаваль-
ных костюмах вешают на себя светящиеся 
гирлянды, чтобы не попасть под колеса 
футуристических авто. 

Островок свободы
Главная идея основателей была в том, 
чтобы собирать под одним небом людей, 
которые будут наряжаться в странные ко-
стюмы, демонстрировать необычные пер-
формансы и заниматься искусством. Во-

обще, искусство – чуть ли не главная тема 
мероприятия. Согласно отчету компании, 
для этой цели фестиваль получил пожерт-
вования в размере $451 тыс. Плата за би-
леты, сторонние дотации и более 2 тыс. во-
лонтеров – вот все, чем живет фестиваль. 
Доход мероприятия в прошлом году обо-
шелся организаторам в $37 млн. 

Удивительно то, что «Горящий чело-
век» не попадает ни под одно сравнение: 
это не совсем openair фестиваль, не боль-
шое сборище любителей искусства или 
какой-нибудь косплей. Кажется, Burning 
Man это ни что из вышеперечисленного и 
одновременно все это вместе взятое. Сами 
же организаторы напрочь открещиваются 
от желания вогнать фестиваль в какие-то 
рамки, утверждая, что люди едут сюда, 
прежде всего, чтобы получить самые силь-
ные в своей жизни переживания и не быть 
осужденными за то, как они выглядят.

«Это как сон, но ты не спишь. Это куча 
людей, которые делают все, что хотят, и, 
по большей части, все они просто делают 
крутые штуки, делятся ими с людьми, 
хорошо проводят время и прибирают за 
собой, когда фестиваль заканчивается. 
Это невозможно описать, вам просто 
нужно туда поехать», – говорит про фе-
стиваль Burning man один из его участ-
ников на Reddit. 

 ▀ Основатель фитнес-клуба о том,  
как похудела со 107 кг и  
превратила идею в любимое дело

елена тумашова

зал просторный. Беговые дорожки, 
боксерская груша. Как только мы за-
ходим, Дарья Карпенко, основатель 

фитнес-клуба Leader, радостно привет-
ствует нас: «Здравствуйте!». Здесь при-
нято приветствовать друг друга. «К нам 
ходят разные люди, но в нашем зале все 
равны», – поясняет хозяйка. В прошлом 
она мастер спорта международного класса 
по вольной борьбе, неоднократная чем-
пионка Казахстана, Азии. На протяжении 
шести лет была первым номером Казахста-
на. «Занималась профессиональным спор-
том 10 лет. Это была моя жизнь, и в другой 
сфере я себя даже не представляла», – так 
рассказывает о себе наша собеседница. 
После травмы, когда в один день отказали 
рука и нога, Дарье пришлось уйти из про-
фессионального спорта. Врачи сказали: 
только фитнес. Она выучилась на тренера 
и пошла работать в фитнес-клуб. Сейчас у 
нее собственный зал и клиенты, выстра-
ивающиеся в очередь, чтобы попасть на 
тренировки. Мы говорили с Дарьей о том, 
как она этого добилась. О бизнесе. Но по-
лучилось больше о силе духа, оптимизме 
и человечности.

– Дарья, наслышаны о вас, как о че-
ловеке, который помогает похудеть. 
Вы рассказывали об этом на проекте 
selfmade.kz.

– Во время беременности я набрала 
очень много – весила 107 килограммов. 
На мне куртка не сходилась. Представля-
ете, вставала по ночам, пока муж спит, и 
пыталась протиснуть руку в рукав! И все 
думала, когда же я смогу это сделать. Сей-
час, конечно, смешно, но в то время было 
не до смеха. Я поняла: тот путь похудения и 
возвращения в норму (я же спортсменка!), 
который я предлагала своим клиентам в 
фитнес-клубе, теперь должна пройти сама.

Выстроила себе план индивидуальных 
занятий. Включила кардиотренировки, 
силовые, проработала режим питания. 
На себе прочувствовала, как это тяжело 
эмоционально, когда хочется съесть что-
нибудь или выпить кофе! Ровно за 60 дней 
привела себя в порядок. Притом что корми-
ла ребенка. Почему я акцентирую на этом 
внимание? Все говорят, после родов нужно 
кормить, нельзя худеть. Нет, просто нужно 
правильное питание. И нужен грамотный 
инструктор, который приведет тебя к цели.

– и вы решили поделиться опытом с 
другими?

– Когда я сама прошла путь от лишне-
го веса до похудения – через депрессии и 
слезы, – и в итоге привела себя в порядок, 
настал тот самый момент, когда я четко 
поняла: пришло время открывать зал. Тем 
более когда я была фитнес-инструктором, 
мне очень нравилось работать с людьми, 
которые нуждаются и в физической под-

держке, и в психологической. Нравилось 
их вдохновлять. Люди, у которых есть 
лишний вес, они же замкнутые. Женщины 
теряются с мужчинами, в семье. Кто-то не 
может забеременеть. Мне нравится приво-
дить их к результату.

– С чего начали?
– С идеи. Я такой человек: если что-то 

задумала, всегда осуществляю. У меня не 
было ничего – ни денег, ни оборудования. 
Взяла в аренду зал и начала работать с па-
рой человек. Я писала, звонила, поддержи-
вала девочек – и вот так потом с каждым 
клиентом. Я с клиентами постоянно на 
связи, они обращаются ко мне в любое 
время по любому вопросу, будь то пита-
ние или личные проблемы. Женщин ведь 
понять сложно, бывает, случаются срывы, 
кто-то хочет все бросить. Я борюсь за каж-
дую – чтобы не бросали тренировки, со-
вершенствовались.

– Вы ведь переезжали в другие залы, 
прежде чем купить собственный?

– Да. После того, первого, я арендовала 
зал получше. В первом были не очень хо-
рошие условия, мы бегали в Парке первого 
президента, в парке Горького – везде, где 
только можно. Ездили на Медео прыгать 
на лестнице. Я учила своих девочек справ-
ляться с любой ситуацией. Не жить на 
всем готовом. В жизни всегда есть трудно-
сти, мы преодолеваем себя и так приходим 
к победе.

Потом я взяла зал еще лучше. Пару лет 
там проработали. И наконец появился 
свой собственный зал. К этому моменту 
я уже поняла, что именно нужно – какие 
тренировки нравятся женщинам. И что 
нужно подстраиваться, нужен индивиду-
альный подход к каждому, не одну и ту же 
тренировку для всех.

– работаете только с женщинами?
– С женщинами и детьми. У нас есть 

детки, которые болеют сахарным диабе-
том. Была пара случаев с раковым заболе-
ванием. У нас занималась девочка с опухо-
лью в голове. Мы согласовали тренировки 
с ее лечением, которое прописали в Корее. 
Опухоль ушла. Девочка была с очень боль-
шим весом, эмоций у нее вообще не было. 
Она просто хотела жить. И я ей сказала: ты 
должна жить до последнего.

Мы помогаем детям с онкологическими 
заболеваниями. Мы можем провести заня-
тие в бассейне. Можем дать даже какие-то 
художественные занятия.

В ответе за тех, кого тренируем

– У вас занятия начинаются в пять 
утра. Как вы поняли, что будет спрос на 
тренировки в такое время?

– Вообще мы работаем до 10 вечера, но 
по факту – до последнего клиента. От нас и 
в 11, и в 12 ночи уходят. 

Спрос на утренние занятия на самом 
деле огромный! Группы на 5, 6, 7 утра пе-
реполнены. У женщин как? Вечером нужно 
детей со школы или детского сада забрать, 
ужин мужу приготовить. Вот и получается, 
что утро самое оптимальное время.

К ранней группе я отношусь с особен-
ным трепетом. Представляете, встать к 
пяти утра? Причем они занимаются каж-
дый день. Это в основном люди с боль-
шим весом. Они только разминаются у 
меня по полчаса. Пришел человек с ве-
сом 130 килограмм, не скажешь же ему 
– а ну-ка беги! Начинаешь потихонечку 
работать, мотивируешь, объясняешь, 
как надо, разговариваешь. Сначала это 
тяжело: люди привыкли спать, есть. Пе-
рестройка на новый режим происходит 
за 21 день. Я даю месяц. Люди поначалу 
привыкают, а потом уже получают на-
слаждение от тренировок и даже не про-
пускают занятия.

– Как с тренерами обстояли дела? Как 
собирали команду?

– Я очень щепетильно отношусь к под-
бору тренерского состава. Подбираю всех 
сама, никому не доверяю этот процесс. С 
каждым кандидатом разговариваю лич-
но. «От агашки» – таких людей у нас нет. 
Для меня важно, чтобы человек был со-
бранным, трудолюбивым, он должен лю-
бить работу не только ради денег. Деньги 
мы всегда заплатим, но любовь к своему 
делу – это не каждому дано. Для меня 
важно, когда у тренера есть ответствен-
ность за тех, кого он тренирует. У меня, 
например, в 12 ночи только начинается 
день. Люди мне начинают писать – кто с 
вопросами, кто с проблемами. Я отвечаю. 
Не хочу, чтобы человек потерялся. Если 
дать человеку отдохнуть день-два, неде-
лю – все, он никогда больше не придет. 
Его тяжело возвращать к тренировкам. 
Поэтому я и хочу, чтобы у тренера был 
контакт с клиентами.

У нас представлены разные виды спор-
та. Тренеры должны сами быть спортсме-
нами в прошлом, они должны были сами 
в свое время пройти через снижение веса 

– они знают, как это правильно делать. И, 
конечно, нужно специальное образова-
ние. Не беру просто обученных. Бывший 
юрист, например, не может быть перво-
классным тренером. У нас работают бок-
сер, легкоатлет, борец.

Всех курирую сама, просто даю направ-
ления – кому позвонить, кого убедить. 
Очень люблю дисциплину и чтобы не 
было такого, что один тянет в одну сторо-
ну, другой – в другую.

– а вообще тяжело найти в алматы 
хороших тренеров?

– Трудолюбивых и любящих свое дело 
– непросто. А так тренеров много. Не хочу 
говорить плохо о коллегах, каждый тре-
нирует по-разному. Для меня важно, как 
я уже говорила, чтобы тренер не просто 
дал человеку нагрузку, а буквально про-
жил с ним все то время, пока он в клубе. 
Подход к каждому человеку для меня ва-
жен. Даже если мы отпускаем в другой 
клуб – бывает, кто-то не может оплачи-
вать занятия у нас, – я могу посоветовать 
тренера.

– Кстати, раз заговорили о цене, або-
немент в ваш клуб действительно стоит 
недешево…

– Если человек трудолюбивый, я иду на-
встречу, делаю скидку. У нас даже прайс-
листа нет. Конечно, есть определенная 
ставка. Но мы рассматриваем каждый слу-
чай отдельно.

Каждый ищет свое

– Сложно ли было выходить на ры-
нок? Фитнес-клубов в алматы много.

– Возможно, от того, что я спортсмен-
ка, у меня никогда не было сомнений. Я 
начинала с нуля – арендовала зал и ста-
ла работать. В этом зале, в котором мы 
сейчас находимся, продумывала каждую 
деталь: как поставить тренажеры, какое 
покрытие сделать – все до рисунка на 
стене. Считаю, что каждый может осуще-
ствить свою мечту, добиться цели. Надо 
просто любить то, чем ты занимаешься. 
К конкуренции я отношусь, знаете как? Я 
строгая. Не принимаю лень, оправдания 
вроде «проспала», обжорство. Вот так же 
– не принимаю и конкуренцию. Каждый 
ищет свое.

– Как рынок в алматы сейчас рас-
пределяется между игроками? больше 
крупных или мелких фитнес-клубов?

– По моим оценкам, 70% принадлежит 
мелким залам, доля крупных сетей – около 
30%. Мне кажется, такое распределение 
связано с уровнем жизни в Казахстане – 
большая часть желающих могут себе по-
зволить заниматься в небольших клубах, 
где цены ниже.

– Вы сейчас собираетесь открывать 
еще один зал в алматы и зал в астане. 
есть спрос?

– В Алматы, в другой части города, мы 
решили открыть зал, чтобы людям было 
удобно. Будет единая база, и человек смо-
жет заниматься в одном из наших залов.

По поводу Астаны. Я каждый день по-
лучаю по несколько десятков сообщений, 
люди спрашивают, когда откроемся в 
столице. Мы поняли, что пришло время 
расширяться. Скоро воплотим эту идею 
в жизнь. 

ПолНую версию иНтервью  
читайте На сайте kapital.kz
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Самый 
ПреСтижный 
аВтОмОбиль мира

В Лондоне дебютировало восьмое поко-
ление Rolls-Royce Phantom. Эталон роскоши 
сохранил консервативный стиль, но имеет 
высокотехнологичную начинку. Впервые 
внедренная на данной модели алюминиевая 
структура кузова мало повлияла на массу ма-
шины, которая, как и прежде, составляет поч-
ти три тонны. Зато платформа стала на 30% 
жестче – это положительно скажется не толь-
ко на «Фантоме» – но и на всех последующих 
разработках марки, включая вседорожник 
«Куллинан». Двигатель – модернизированный 
V12 6.75, мощностью 563 л.с. при 900 Нм кру-
тящего момента, увязанный с 8-ступенчатой 
автоматической коробкой передач ZF, обеспе-
чивает набор первой «сотни» всего за 5,3 секун-
ды. Автоматически регулируемая подвеска с 
пневмоэлементами, 130 кг звукоизоляцион-
ных элементов, специальная пена внутри шин 
и 6-мм двухслойное остекление салона обеспе-
чат плавнейший и тишайший ход, на уровне, 
недосягаемом для любого иного автомобиля. 
Лазерные фары, обрамленные окантовкой 
дневного света, «бьют» на дальность более 600 
метров. Разумеется, автомобиль получил весь 
имеющийся в распоряжении материнского 
концерна BMW комплекс систем безопасности 
и ассистентов водителя, одно перечисление 
которых заняло бы целую статью. Поскольку 
Rolls-Royce Phantom является самой крупной и 
дорогой машиной в производственной линей-
ке британской компании – цены на прежнюю 
модель на самом доступном в мире амери-
канском рынке начинались от $417 825, то и 
новинка будет не дешевле. И, да, скорее всего, 
это последний бензиновый «Фантом» – все по-
следующие будут уже на электрическом ходу.

нОВый мирОВОй 
лиДер

После поглощения Mitsubishi альянс Renault-
Nissan по суммарным продажам машин опере-
дил соперников – концерны VW, Toyota и GM. 
Согласно данным, опубликованным деловым 
изданием Financiаl Times, за первые 6 месяцев 
текущего года совместное евроазиатское пред-
приятие реализовало 5,27 млн автомобилей. 
Тогда как продажи Volkswagen за первые пол-
года 2017-го составили 5,15 млн автомобилей, 
у Toyota – 5,12 млн машин, у американского 
General Motors – 4,7 млн проданных авто. На-
помним, что компания Nissan приобрела кон-
трольный пакет акций проблемного автомо-
бильного подразделения Mitsubishi в 2016 году. 
Сразу после объединения о возможности ми-
рового лидерства говорил глава Renault-Nissan 
Карлос Гон. Хотя это и не было главной целью 
альянса. Успех Renault-Nissan объясняется не 
только присоединением Mitsubishi. Положи-
тельно на динамике продаж сказалась попу-
лярность кроссоверов, которые занимают су-
щественную долю в производственной гамме 
всех брендов, входящих в группу. Так, в числе 
наиболее раскупаемых упоминается вседорож-
ник Nissan X-Trail последнего поколения. 

тОПОрОм теСаный

Плоскобокий внедорожник Bollinger B1 не 
портит воздух, легко превращается в пикап, 
а посередине его кузова зияет дыра. Но что-
то в нем есть. Максимально технологичный 
и упрощенный до такой степени, когда при-
митивизм становится искусством, Bollinger 
B1 пойдет в серию через год, но полностью 
рабочий образец готов уже сейчас. Детище 
одноименной нью-йоркской фирмы базиру-
ется на алюминиевой раме и оснащено дву-
мя электромоторами суммарной отдачей 360 
л.с., приводящими в движение каждый свою 
ось. До первой сотни угловатый автомобиль 
разгоняется за 4,7 секунды, а максимальная 
скорость составляет 204 км/ч. Предусмотре-
ны две версии исполнения – базовая, с акку-
муляторами емкостью 60 кВт-ч, способных 
обеспечить дальность хода в 190 километров, 
и более продвинутая, с батареями в 100 кВт-ч и 
пробегом в 320 км. В первом случае подзаряд-
ка от обычной бытовой электросети займет 7 
часов, во втором – 12. Экспресс-зарядка при 
помощи специального терминала потребует 
45 и 75 минут, соответственно. К прочим осо-
бенностям Bollinger B1 следует отнести регу-
лируемую подвеску, позволяющую изменять 
дорожный просвет вдвое – от 250 до 500 мм. И 
трансформируемый кузов: задняя часть кры-
ши и второй ряд сидений легко демонтируют-
ся, и классический внедорожник превраща-
ется в пикап. А для перевозки длинномерных 
грузов посередине имеется сквозной тоннель. 
Совсем не лишнее свойство для коротыша 
длиной всего 3,81 м. Главным препятствием 
Bollinger Motors для запуска машины в серию 
является отсутствие собственных производ-
ственных мощностей. Однако стартап рас-
считывает скоро найти партнера и уже в сле-
дующем году открыть прием заказов на B1, с 
предоплатой в $1 тыс. 

НовостИ НеДеЛИ

motor.kz

 ▀ «шестерка» 
меняет стиль

17 августа баварцы обещают миро-
вую премьеру какого-то абсо-
лютно нового спорткара. Вполне 

вероятно, это будет та разработка, которой 
они сейчас заняты в альянсе с Toyota. Но не 
факт. Подробности, увы, строго засекрече-
ны. А вот то, что новый BMW 6 GT уже мож-
но заказать в Казахстане – достоверно.

Ау, фанаты BMW – те, кто мечтал о ро-
скошном семейном седане, ваша мечта 
сбылась! О, да, лифтбек BMW 6 серии Gran 
Turismo теперь относится именно к кате-
гории семейных автомобилей. Он призван 
заменить в обновленном модельном ряду, 
а эти изменения весьма глобальны и на-
чались они, как вы помните, с появления 
2-й серии, затем 4-й серии, показа пред-
течи 8-й серии, которая вот-вот появится 
и займет нишу 6-й серии (если заглянуть 
далеко вглубь истории марки, то можно 
увидеть, что 6-я и 8-я серии, как правило, 
не выпускались одновременно и поэтому 
с легкостью делили одну нишу, теперь, 
вероятно, это решили исправить), так вот 
призван он заменить BMW 5 серии GT.

Вообще, «шестерка» всегда была, по-
жалуй, самым красивым автомобилем в 
модельном ряду марки. По крайней мере 
пока она была в кузове купе. Появление 
«подвидов» в сегменте не все восприни-
мали положительно, но был спрос, и пред-

ложение росло. Теперь же немцы решили 
навести порядок в хаотично разросшемся 
модельном ряду, и «шестерка» угодила в ка-
тегорию «семейный автомобиль». Весьма, 
кстати, почетную и востребованную. Чуток 
меньше спорта, больше экономии и леген-
дарное удовольствие за рулем – все в ажуре!

Построен лифтбек на той же платфор-
ме, что и последние поколения «пятерки» 
и «семерки» – CLAR. Колесная база у авто-
мобиля осталась прежней, но он вырос в 
длину (плюс 87 мм) и стал малость ниже 
(минус 21 мм). За счет этого, особенно в 
профиль он смотрится гораздо элегант-
нее. Увеличился в объемах и багажник 
– теперь он составляет 610 литров, а при 
сложенных задних сиденьях – 1800, что 
на 1100 литров больше чем у универсала 
5 серии!

Кстати, несмотря на то что автомобиль 
вырос в размерах, немцам удалось сделать 
его легче (как минимум на 115 кг – высо-
копрочные стали в конструкции кузова и 
«крылатый металл» в отдельных частях) и 
улучшить его аэродинамику (Сd=0,25).

Уже в базовой версии автомобиль полу-
чил обивку сидений кожей Dakota и спор-
тивное кожаное рулевое колесо, 2-зонный 
климат-контроль, ассистента парковки, 
электропривод крышки багажника, LED-
фары головного света и 17-дюймовые лег-
косплавные диски. В качестве опции авто 
доступны адаптивные светодиодные фары 
головного света с не ослепляющей функ-
цией BMW Selective Beam, пневмоподвеска 
для всех осей (можно изменять дорожный 
просвет в пределах 30 мм), адаптивный 
круиз-контроль и электрически регулиру-
емые задние сиденья.

А еще у «шестерки» есть панорамная 
крыша длиной 1065 мм! Плюс произво-
дителю, вопреки всем доводам рассудка, 
удалось сохранить безрамочные двери – 
непременный атрибут модели.

Версий будет пять: 630i (2,0 литра, 258 
л.с.), 640i (3,0 литра, 340 л.с.), 630d (3,0 
литра, 265 л.с.), 640i xDrive (3,0 литра, 340 
л.с. плюс полный привод) и 630d xDrive 
(3,0 литра, 265 л.с. плюс полный привод). 
По умолчанию все варианты исполнения 

– с задним приводом и 8-ступенчатой ко-
робкой передач Steptronic. Разгон до пер-
вой сотни самой слабенькой бензиновой 
версии с 2-литровым двигателем – 6.3 се-
кунды. До конца года баварцы обещают 
обнародовать еще несколько версий, в том 
числе топовую с мотором V8.

Продажи нового лифтбека BMW 6 се-
рии Gran Turismo начнутся в ноябре. Но 
предварительный заказ вы можете сде-
лать у дилеров марки уже сейчас. Ценник 
начинается от 17 миллионов тенге. 

 ▀ Вам седан  
или кроссовер?

Оксана Черноножкина

В Усть-Каменогорске вот-вот вста-
нут на конвейер две новые модели 
Chevrolet – седан Aveo и кроссовер 

Captiva
Новый Aveo, который первым встанет 

на конвейер, изменился кардинально: 
это больше не маленький несуразный 
седанчик, который можно купить дочке-
старшекласснице, а стильный городской 
седан компактных размеров, за рулем ко-
торого не зазорно прокатиться и самому. 
Крупный воздухозаборник, острые гра-
ни, эффектные выштамповки, светоди-
одные фары дневного 
света, крупные колес-
ные арки – автомобиль 
получил довольно яр-
кую внешность и одно-
значно не затеряется в 
городском потоке.

Несмотря на свою 
компактность, Aveo до-
статочно вместителен: 
к примеру, объем багаж-
ного отделения у седана 
составляет 502 литра 
полезного объема, а при 
необходимости погруз-
ки крупногабаритного 

багажа задние кресла можно сложить в 
пропорции 60/40.

Из современных фишек стоит отме-
тить, что. владельцу седана будут доступ-
ны функции Apple CarPlay и Android Auto, 
работающие на базе программного обе-
спечения Android и iOS. Также автомобиль 
оснащен технологией Chevrolet MyLink – 
она позволяет интегрировать все инфор-
мационно-развлекательные возможности 
смартфона в машину: от навигационной 
системы до любой радиостанции.

Однако особое внимание в этом 
авто все же было уделено безопасности. 
Фронтальные и боковые подушки без-
опасности, шторки безопасности, анти-
блокировочная система (ABS), система 
распределения тормозных усилий (EBD), 
дневные ходовые LED-огни и крепления 
для детских сидений ISOFIX – все это по-
зволило автомобилю получить на краш-
тестах в Европе 5 звезд.

На нашем рынке новый Aveo будет ком-
плектоваться бензиновым мотором 1,6 л 
мощностью 116 л.с., который работает в 
паре с шестиступенчатой автоматической 
коробкой передач. 

Представители автосборочного пред-
приятия «Азия Авто», где встанет на кон-
вейер новый Aveo, также сообщили, что 
автомобиль будет адаптирован к казах-
станскому климату и дорожным условиям.

Вторая новинка – 7-местный кроссовер 
Captiva – с самого своего появления на рын-
ке (в 2007 году) имел неплохие показатели в 
сегменте. Дизайн автомобиля «причесали» 
в общекорпоративном стиле, в результате 

чего он даже стал выгля-
деть компактнее пред-
шественника. Кроссовер 
получил обновленный 
дизайн фронтальной 
и задней частей, более 
крупную радиаторную 
решетку и массивный 
воздухозаборник, но-
вую головную оптику и 
стильные светодиодные 
фары в нижней части 
бампера.

Весьма заманчив и 
вместительный салон – 

к вашим услугам три ряда модульных си-
дений, багажное отделение и множество 
ниш по салону для всякого рода мелочей.

Список оборудования включает такие 
продвинутые системы как бесключевой 
доступ и запуск двигателя (PEPS), системы 
помощи при трогании с места на подъеме 
и при движении на спусках, антипробук-
совочная система, электронная система 
динамической стабилизации и вспомога-
тельная система торможения, а также 6 
подушек безопасности (5 звезд NCAP).

Линейку двигателей полноприводного 
кроссовера составляют два бензиновых 
мотора: 167-сильный силовой агрегат объ-
емом 2.4 литра и 3-литроый атмосферник 
мощностью 249 л.с. Оба ДВС работают в 
паре с 6-ступенчатым «автоматом».

Кстати, оба автомобиля – и Aveo, и 
Captiva можно будет приобрести по го-
спрограмме льготного кредитования, а 
также в рамках программы утилизации. 


